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 КолонКа редаКтора 

  Что можно посчитать главным за последние 
недели? Да, Новый год наступил. Но и Съезд на-
родов Дагестана прошел 15 декабря.  Я же ставлю 
точку в этом небольшом тексте 14 декабря. когда 
выйдет этот номер, вы будете знакомы с коммен-
тариями прессы по горячим следам. Есть на стра-
ницах номера и материал нашего корреспонден-
та. А я хочу обратить внимание читателя на две 
публикации в нем постоянного автора журнала 
из селения Гоор-Хиндах Шамильского района. 

Зовут его Шигабудин Алихмаев, он работал 
учителем, преподавал в местной школе русский 
язык, литературу и аварский язык. Сейчас на пен-
сии. Считаю, его государственному мышлению, 
умению увидеть актуальную проблему, выска-
зать мнение о путях ее разрешения мог бы по-
завидовать не один чиновник и регионального, 
и федерального уровня. Эти два его материала  
печатаются под рубрикой «Мнение читателя». Ре-
комендую прочесть. Не все с автором, возможно, 
согласятся, но я с ним во всем согласен. Не буду 
предвосхищать ваши оценки, проблемы им за-
тронутые, очень важны, если не сказать, что они 
даже определяют состояние умов в обществе. 
Это состояние и диктует обществу развиваться, 
топтаться на месте или даже деградировать. Но – 
судите сами.

Считая так, я отправил на электронный адрес 
оргкомитета съезда свои аргументы в пользу его 
выступления. Не знаю, был ли он делегатом. Если 
бы он высказал, что написано в этих двух матери-
алах, его выступление стало бы одним из самых 
заметных на съезде, одним из наиболее актуаль-
ных, ради чего съезд и созывался. 

На первой странице обложки – фотография 
РИФА «Дагестан», которая, на мой взгляд, переда-
ет состояние умов дагестанского общества перед 
этим съездом. Мужчина и женщина, горец и горян-
ка, тщательно вглядываются в то, что предстает 
перед их глазами. Вглядываются так внимательно, 
так стараясь разобрать, что же там такое, что не-
вольно представляешь, будто всматриваются они 
в свое будущее, пытаясь определить, каким оно 
будет. как вся республика накануне съезда напря-
глась в ожидании, какие он принесет результаты. 
Мы узнаем это еще не скоро. Развернуть, повер-
нуть, перенаправить почти три миллиона дагестан-
цев – быстро не получится. Но главное – начать. 

В этом номере журнала публикуется и интер-
вью Евгения Пашука, единственного «Снежного 
барса» в нашей республике. Он рассказывает о 
дагестанском альпинизме, которому себя посвя-
тил. Не случайно на последней странице обложки 
напечатана фотография из его архива, символи-
зируя будто восхождение на ожидаемую высоту 
прошедшим съездом на новом этапе трудного 
становления у нас гражданского общества. как 
не выразить надежду, что станет он одной из вер-
шин, которые в прошлом покорял и должен будет 
покорять впредь, невзирая на все невзгоды, Да-
гестан. Такой непростой, но такой замечательный 
и любимый. 

А Шигабудин Алихмаев пусть и дальше, как 
прежде, излагает свои мысли на страницах жур-
нала. Ведь такие съезды случаются редко. 

Далгат АХМЕДХАНОВ

МЕжДу СъЕЗДАМИ…
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52

 ЛИТЕРАТУРА 

*   *   *

Я хочу любить, не притворяясь,
Что не влюблена в тебя совсем,
Что в твоих глазах не растворяюсь,
Что и не мечтаю сдаться в плен.

Не хочу быть королевой снежной,
Холодом одаривать тебя,
И моя изнемогает нежность
В замке фантастического льда.

Голосом негромким, но горячим
Растопи в безумии любви
Белоснежные мои одежды –
Для тебя придуманные льды.

Ничего тебе не обещая
И не веря всем твоим словам,
Я необъяснимо доверяю
Сильным, теплым, ласковым рукам.

*   *   *

Ветерок мне на ушко шепчет,
Нежно волос со лба отгоняя:
«Хочешь, я покажу тебе счастье,
Тайны вечера приоткрывая?

Сядь поближе, на подоконник,
Слушай молча, не перебивая,
Буду я говорить негромко,
Никому не помешаем».

Отогнал, поддунув немножко
Легкомысленную занавеску,
И чуть-чуть запрохладил в окошко,
Начиная загадку – песню.

И открылась мне сказка ночи:
Только счастье – и нет печали,
Я – пушинка, мне пели звезды
И деревья меня качали,

Я услышала голос сада
И луна мне что-то сказала,

Счастье – все, ну а где же тайна?
Или я ее не услыхала?

Ветер, спой мне разгадку счастья,
Почему ты молча стихаешь?
Еле слышно он мне ответил:
«Тайну выдам – все потеряешь...»

Вишня вдруг ко мне наклонилась
И, ладонью к лицу прикасаясь,
Осторожно меня разбудила...
Неразгаданный сон растаял.

*   *   *

Эта дикая пляска мулатки,
Ритуального танца дрожь,
Я в огонь воплощусь без остатка,
Солнцем светит лунная брошь.

Я неистовством этим брежу,
И, наверно, моя душа
В самом первом своем рожденьи
Краски Африки обрела.

И во мне оранжево-синяя
Негритянская бродит кровь,
И бананово-апельсинные
Меня запахи манят вновь.

Я в безумных, безудержных ритмах
Воплощаюсь в саму себя,
Первозданность и первобытность
Правят мной на исходе дня.

*   *   *

Я, пробуждаясь, вижу сны:
Причудливы мечты творенья,
И проплывают миражи,
Рисуя вечность на мгновенье.

Я, пробуждаясь, вижу сны,
И это, может быть, кощунство:
Предать тебя моей любви,
Мужчину, чуждого безумствам.
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 третиЙ СЪеЗд народов дагеСтана 

Третий съезд народов Дагестана – 
уже история. Страсти и споры поу-
леглись и есть возможность проа-
нализировать первые его итоги.

Чего дагестанцы ждали от съезда, какие 
проблемы их беспокоили? Вот какая картина 
вырисовывается на основании анонимных 
анкет делегатов съезда. Около 90 процентов 
опрошенных на первое место вынесли пре-
ступность и терроризм. Проблемы экономи-
ки и безработицы волновали чуть меньше 
60 процентов делегатов. Примерно такое же 
количество сочло, что проблемы заключают-
ся в слабых управленческих функциях власт-

ных структур. Около четверти опрошенных 
делегатов посчитали, что в республике нару-
шена социальная справедливость. Около 18 
процентов делегатов согласилось с тем, что 
имеются проблемы в межнациональных от-
ношениях. Поскольку каждый делегат был 
вправе назвать несколько волнующих респу-
блику проблем, итоговая сумма превышает 
100 процентов.

кто же совершает в республике престу-
пления и теракты? По мнению большинства 
делегатов (42 %), это – обыкновенные банди-
ты. Религиозными фанатиками их назвали 19 
процентов опрошенных. 34 процента считают 

Гази ГАСАйНИЕВ

Остудить гОлОвы, 
сОгреть сердца…
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 третиЙ СЪеЗд народов дагеСтана 

их людьми заблудшими, не нашедшими свое-
го места в нынешних жизненных ситуациях. 
Остальные 5 процентов затруднились дать 
конкретный ответ.

Итак, подавляющее большинство делега-
тов съезда на первое место вынесли пробле-
мы, связанные с преступностью и террориз-
мом. Что сказывается на имидже республики, 
поэтому трудно привлечь инвесторов в не-
спокойный регион. Хотя, как отмечали неко-
торые делегаты, неспокойствие это создает-
ся преднамеренно, позитивная информация 
не находит отражения в федеральных СМИ, 
зато любое происшествие обгладывается до 
косточки. к примеру, в день работы съезда 
федеральные новости очень бегло, как бы 
между прочим, сказали о нем. Зато во всех де-
талях расписали, как в квартире в Махачкале 
взорвался газовый баллон.

Глава республики посетовал на то, что за 
последнее время совершен целый ряд резо-
нансных преступлений, повлекших много-
численные человеческие жертвы. «Вымо-

гательство и шантаж, разбой и бандитизм, 
похищения людей, поджоги, диверсии на объ-
ектах связи, коммуникаций, энергетики ста-
новятся обычной практикой для незаконных 
вооруженных формирований. Экстремизм 
срастается с организованной преступностью, 
незаконной торговлей оружием, наркотика-
ми. Подчас трудно определить, где заканчи-
вается экстремизм и начинается криминал».

«Мы созидаем – они уничтожают, мы стро-
им – они разрушают, мы хотим мира – они раз-
дувают войну и при этом пытаются внушить 
людям, что только они – истинные патриоты 
и мусульмане, – сказал президент. – В нашу 
действительность вторглись такие дикие яв-
ления, как отцеубийство, подрывы детей и 
женщин, убийства на кладбищах, расстрелы 
беззащитных людей в больницах, использо-
вание террористов-смертников. Сегодня экс-
тремисты уже силой оружия пытаются навя-
зать чуждые нам идеи и образ жизни. Открыто 
вмешиваются в частную жизнь, выступают 
против светского образования, телевидения, 
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музыки, искусства. 
Они требуют устано-
вить определенную 
форму одежды, отка-
заться от националь-
ной самобытности, от 
нашей веры и культу-
ры. Следуя логике ра-
дикалов, чтобы стать 
«правильными» му-
сульманами, нам надо 
перестать быть даге-
станцами, отказаться 
от своей тысячелетней 
культуры и традиций. 
беда в том, что нахо-
дятся молодые люди, 
которые соглашаются 
с этими разрушитель-
ными идеями».

Диагноз болезни 
поставлен – преступность и терроризм. Так 
дальше жить нельзя! – вот лейтмотив высту-
пления главы республики на съезде. Это мне-
ние полностью совпало с мнением большин-
ства делегатов. Если так жить нельзя, значит, 
нужно что-то делать.

А что? Еще сильнее закрутить гайки, утяже-
лить дубинку? Это практически происходит, как 
заявил на съезде глава республики, благодаря 
деятельности правоохранительных органов 
предотвращен целый ряд преступлений терро-
ристической направленности, изъято большое 
количество оружия, боеприпасов. Сформиро-

ваны и уже действуют новые спецподразделе-
ния, призванные эффективно противостоять 
незаконным вооруженным формированиям. 
Ситуация меняется, сказал Магомедсалам Ма-
гомедов, но без общенародной поддержки 
трудно будет очистить дагестанскую землю от 
экстремизма и терроризма.

Глава республики признал, что решение 
возможно не только и не столько силовыми 
методами, но и с помощью экономических, 
политико-правовых и социокультурных ин-
струментов. В первую очередь необходимо из-
менить социально-экономическую ситуацию в 
Дагестане. Понятно, что условия для распро-
странения экстремизма и терроризма будут 
сохраняться до тех пор, пока не будет снижена 
острота экономических проблем. Нужно прео-
долеть отсталость и дотационность, продвигать 
масштабные проекты, привлекать инвестиции, 
создавать новые рабочие места, благоприят-
ные условия для бизнеса. Следует развивать 
промышленность, сельское хозяйство, форми-
ровать современную социальную среду, стро-
ить школы, детские сады, больницы, спортив-
ные комплексы, культурные центры. 

По мнению главы республики, дагестанцы 
должны иметь хорошее жилье, высокую за-
работную плату, которая позволит ощутимо 
повысить благосостояние, получать более 
качественные услуги. С этой целью в респу-
блике разрабатывается Стратегия социально-
экономического развития Республики Да-
гестан до 2025 года. «у нас много идей. 
Подготовлен целый комплекс интересных ин-

вестиционных проектов. Ряд этих проектов 
уже реализуется. Наши предложения и ини-
циативы находят понимание и поддержку 
руководства страны и Северо-кавказского 
федерального округа. уверен, что осу-
ществление этих и других проектов, наших 
планов поможет людям обустроить свою 
жизнь, сформирует в республике средний 
класс, заинтересованный в стабильности, в 
целом снизит накал общественного проти-
востояния», – сказал Президент РД.

Можно ли причины экстремизма и 
терроризма видеть лишь в социально-
экономических трудностях? Многие деле-
гаты говорили, что особая ответственность 
ложится на глав муниципальных образова-
ний. Местной власти, говорилось с трибуны 
съезда, необходимо серьезно осмыслить тот 
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факт, что без каждодневной работы с людьми, 
без их поддержки и сплоченности противо-
стоять экстремизму будет сложно. Там, где ру-
ководители муниципалитетов не занимаются 
решением многочисленных проблем, не вни-
кают в заботы и нужды простого человека, 
этим успешно пользуются экстремисты. Порой 
откровенное чванство, безразличие к обще-
ственным проблемам, демонстрация не понят-
но как нажитого богатства, многочисленные 
кортежи, охрана, закрытость, лоббирование 
интересов своих близких, своего тухума оттал-
кивает местное население от муниципальных и 
вообще от всех государственных чиновников.

Современный экстремизм активно ведет и 
информационную войну. Террористы имеют 
практически неограниченную возможность 
воздействия на общественное сознание. ко-
личество только интернет-сайтов, ориенти-
рованных на агрессивную пропаганду экс-
тремизма на Северном кавказе, измеряется 
десятками. Не случайно в эту сеть попадает 
все больше молодых людей. В этой ситуации 
масс-медиа должны осознавать свою особую 
ответственность перед обществом и напра-
вить информационный ресурс на противо-
действие терроризму и экстремизму. 

На съезде было подчеркнуто, что сегодня в 
Дагестане функционируют свыше 2000 мече-
тей, 13 исламских высших учебных заведений, 
76 медресе. Ежегодно более 10 тысяч дагестан-
цев совершают хадж. Систематически выходят 
исламские газеты, большинство телекомпаний 
регулярно выдают в эфир религиозные пере-
дачи. Главные мусульманские праздники 
объявлены выходными днями. Религиозные 
объединения стали важнейшими института-
ми гражданского общества.

В то же время некоторым дагестанцам 
не очень нравится, что живут они в свет-
ском государстве. Они противопоставляют 
свои религиозные свободы другим консти-
туционным правам и свободам граждан, 
забывая при этом, что насилие не может 
приблизить построение справедливого 
государства, а благие намерения не могут 
оправдать совершаемое зло. 

Так каким же путем можно решить про-
блему терроризма? Среди предпочтитель-
ных шагов делегаты съезда на первое ме-
сто поставили избавление органов власти 
и правопорядка от коррупционеров – 67 

процентов ответов. 
На втором месте – по-
вышение жизненного 
уровня населения, со-
циальных гарантий 
(56%). Примерно оди-
наковое количество 
делегатов (от 34 до 
38%) среди необхо-
димых шагов назвали 
ужесточение законо-
дательства в отноше-
нии организаторов и 
исполнителей терак-
тов, усиление борьбы 
с религиозным экс-
тремизмом и ради-
кальными идеология-
ми, а также усиление 
борьбы с теневой эко-
номикой как одним из 
источников финансирования террористов.

С трибуны съезда выступило много лю-
дей. Среди них такие известные личности, 
как Рамазан Абдулатипов, Ильяс умаханов, 
Гаджи Махачев, Гаджимет Сафаралиев, Саид-
Афанди Чиркейский, Фазу Алиева, Имам Яра-
лиев… желающих выступить было, конечно, 
больше. Во всех выступлениях красной нитью 
прошла мысль: дагестанцы осуждают террор, 
поддерживают усилия республиканских вла-
стей в наведении порядка. Решения съезда 
– это дополнительный мандат власти, сигнал 
того, что от слов надо перейти к делу. 

Фото Муртуза МУРТАЗАЛИЕВА
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Что ни говори, но время сейчас 
интересное. Хотя бы потому, 
что каждый сельский житель 
вправе выбирать из трех 

«или»: оставаться членом коллек-
тивного хозяйства и тогда на боль-
шие заработки не рассчитывать, 
стать батраком или отходником, 
чтобы жить на случайные зара-
ботки, или создать свое хозяйство 
и попытаться вырасти в хозяина – 
господина судеб членов своей се-
мьи и семей наемных работников. 
Третий вариант все чаще выбира-
ет значительная часть крестьян, которые 
вознамерились стать хозяевами, расши-
ряют вширь и вглубь личное подсобное 
хозяйство (ЛПХ), делают его реальным 
инструментом для своих стабильных до-
ходов. Именно эта часть является сегодня 
реальным кормильцем населения нашей 
республики. И похоже, что это навсегда. 
Поэтому очень много зависит от настрое-
ния людей, работающих в этой сфере. Вот 
какая беседа состоялась у нашего кор-

Джамалудин ДжАМбуЛАЕВ

главные наши кОрмильцы
респондента с крестьянами, сумевшими 
крепко встать на ноги. 

«ЗахотелоСь жить в доСтатКе»
бывший учитель физкульту-

ры Руслан ХАйбУЛАЕВ из села 
Зубутли-Миатли кизилюртовского 
района, который еще в 1998 году 
возражал отцу, предложившему 
иметь на личном подворье хотя 
бы одну корову, теперь содержит 
более 160 голов крупного рогато-
го скота, в том числе 65 коров. 

– Как же так получилось, 
что вы превратились в одного из самых 
успешных животноводов во всем районе? 

– На все, видно, воля всевышнего. За-
хотелось жить в достатке, и путь к нему 
я, жена и наши три дочери увидели в раз-
витии хозяйства на личном подворье. И 
не прогадали. Сельский бизнес оказался 
делом захватывающе интересным. Да, тя-
жело растить скот для убоя. Но обо всех 
неприятностях забываешь, получая при-
личный доход. Например, осенью про-
шлого года я продал на мясо 45 бычков 
и за каждого выручил от 38 до 45 тысяч 
рублей. И в этом году тоже откармливаю 
бычков для продажи, продам – как только 
они наберут нормальный вес. 

Или взять молоко. На семейной ферме 
мы изготавливаем сыры. В прошлом году 
ежедневно сдавали в магазин на продажу 
по 23 килограмма сыра, который раскупа-
ется моментально. А теперь отдаем на реа-
лизацию каждый день до 56 килограммов 
сыра. И то, что многие семьи свои потреб-
ности удовлетворяют продуктами с моего 
подворья, доставляет мне удовольствие. 
А что касается цен, то сдаю сыр по сто ру-
блей за килограмм, магазин же добавляет 
к цене еще десять-двадцать рублей. Моя 
продукция отличается сравнительно вы-
сокой жирностью, потому что, в отличие 
от других, делаю сыр из неснятого молока. 
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Словом, держу марку. Мы заинтересованы 
в росте надоев и жирности молока. Меняем 
рационы кормления. Например, стали по-
ить коров, по примеру других, остатками 
перегонки спирта, так называемой бардой. 
Молока стали получать больше почти в пол-
тора раза, но снизилась жирность – росту 
выхода сыра это не способствовало. Тако-
го молока на выработку килограмма сыра 
требовалось десять литров, тогда как рань-
ше на это хватало шести литров. Поэтому 
мы вернули коров к прежнему – без барды 
– рациону. 

– 160 голов – это масштаб, и содержи-
те их в стойловом режиме, не трудно с 
кормами?

– Это основная статья материальных 
затрат. корма приходится покупать или 
заготавливать. И то, и другое вылетает в 
копеечку. Но от этого никуда не уйти – до-
ход возвращается в хозяйство в виде сена, 
соломы, комбикормов. Но заготовка их из 
года в год начинает обходиться дешевле. Я 
арендую 150 гектаров земли. Вложил почти 
четыреста тысяч рублей в водонакопитель, 
посеял озимый ячмень и собрал неплохой 
урожай – 214 тонн ячменя. Землю использую 
под сенокос. Выгоднее их охранять от потра-
вы, за сезон с такой земли можно снять два 
покоса. И на поклон ни к кому идти не надо. 
За последние годы я обзавелся собственны-
ми трактором, косилкой, кормоуборочным 
комбайном, пресс-подборщиком. Под наве-
сами у меня 13 тысяч тюков качественного 
сена. И еще поступит – сенокос продолжает-
ся. Потратились мы на сооружение навесов 
неспроста, а ради экономии. В скирде под 
открытым небом, как бы хорошо ее не сло-
жили, не менее 30 процентов сена и соломы 
сгниет, а здесь все до последней соломинки 
в сохранности. 

Опыт научил, что содержать надо 
столько скота, сколько способен обеспе-
чить кормами. 12 лет назад, как только 
приобрел первых пять бычков, я побежал 
в администрацию с просьбой выделить в 
аренду полтора гектара земли. С той поры, 
как только увеличивается поголовье, беру 
в аренду новые участки. Вроде накладно, 
но без этого скот не переживет зиму. И се-
годня площадь арендуемых мной земель 
позволяет увеличить поголовье до двух-

сот голов. Меня интересует и улучшение 
породности скота. Делаю попытки улуч-
шить качество дойного стада за счет сохра-
нения потомства наиболее продуктивных 
животных. В этом, как и в ветеринарных 
мероприятиях, помогает один из работни-
ков госветсети, которому ежемесячно до-
плачиваю три тысячи рублей и в придачу 
выделяю 150 тюков сена раз в год. 

– А для чего тогда вы получаете субси-
дируемые кредиты, их ведь возвращать 
трудно?

– Так может рассуждать человек дале-
кий от производства. И скот на подворье, 
и сено под навесом – всего лишь средства, 
благодаря которым хозяйство в свое вре-
мя получит доход. А в ходе производства 
нужны ветпрепараты, инвентарь, нужно 
платить зарплату наемным рабочим, отре-
монтировать трактор – для этого требуют-
ся оборотные средства. Поэтому субсиди-
руемые кредиты очень большая помощь, 
позволяющая решать проблемы. Это как 
глоток воды в жаркий полдень. И спасибо 
работнику кизилюртовского филиала ОАО 
«Россельхозбанк» Хаджимурату, который 
посоветовал мне стать заемщиком. В пер-
вый раз кредит в сумме 300 тысяч рублей 
оформили на имя жены. Второй раз пол-
миллиона рублей получил на свое имя. Эти 
деньги здорово помогли хозяйству. жаль 
только, что с выплатой субсидий минсель-
хоз почему-то опаздывает. Попробуй опо-
здай с внесением платежей за кредит, на 
заемщика тут же начисляют пени. А вот 
на министерство, которое на месяцы рас-
тягивает выплату субсидий, пени в пользу 
заемщиков не начисляют. 

– А вот еще вопрос: при получении 
кредитов «откат» требовали?

– Откат предлагать не пришлось, по-
тому что банк сам инициировал финансо-
вую поддержку моего хозяйства. 

– А как с физкультурой? Скучаете по 
занятиям?

– Все пять членов моей семьи и две на-
емные доярки трудятся от зари до зари. 
Передышки слишком короткие, чтобы 
размышлять об этом. И никто на тяжелую 
жизнь не жалуется. Потому что прият-
но заниматься делом, благами которого 
пользуются и восхищаются односельчане. 
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молоКо – нараСхват
В Европе, например, никого не удивят 

представители аристократических родов, 
ухаживающие за скотом, управляющие па-
хотным или уборочным агрегатом. Салим-
хан АдИЕВ из села бамматбекюрт Хасавюр-
товского района знает это не понаслышке 
– он в 80-е три года проработал в системе 
жкХ Германии. В 1986 году, вернувшись 
на родину, первым в районе создал сель-
скохозяйственный кооператив, который 
со временем, увы, распался. Но Салимхан 
Адиев нашел себя, работая на земле, раз-
вивая личное хозяйство, ему активно по-
могают жена, дочери, сын Залимхан. 

Сейчас у него на стойловом содержа-
нии находятся 55 голов крупного рогато-
го скота, в том числе 13 дойных коров, 15 
овец. Почему не выгоняет скот на аульское 
пастбище? Ответ прост. Выделенных его 
хозяйству пастбищ нет, а выгуливать такое 
количество скота на общественном ауль-
ском пастбище совесть не позволяет. 

– Да и на покупных кормах можно ве-
сти свое хозяйство рентабельно, – рас-
сказывает он, – только надо рачительно 
ими пользоваться. На днях купил полторы 
тысячи тюков сена, заплатив за каждый 
по 50-60 рублей. Обговорил покупку еще 
одной тысячи тюков из суданки – такое 
сено более питательно и хорошо поеда-
ется животными. С зерном, правда, стало 
сложнее. Чтобы перемолоть на комбикор-
ма, покупал зерно раньше по три рубля за 
килограмм, теперь приходится выклады-
вать по семь рублей. Но экономить на кор-

мах не стану, попытаюсь компенсировать 
затраты как-нибудь иначе. 

Он водит гостей из загона в загон, это, 
говорит, симменталки, они, как и красная 
степная порода, молочного направле-
ния. коровы черно-пестрой породы чуть 
хуже доятся, но имеют то преимущество, 
что дают и хороший выход мяса при за-
бое. Они – мясомолочного направления. 
Черно-пеструю породу он закупил во Вла-
димире, симменталок – в Саратове, а овец 
романовской породы – в Тамбове. Остано-
виться на конкретной породе, считает он, 
не получается, потому что важны товар-
ные характеристики. 

Молоко с его фермы раскупают нарас-
хват – трехлитровый баллон молока по 50 
рублей. Это больше, чем заплатил бы за-
вод, чем выручили бы за продажу сыров. 
А в романовской породе овец его при-
влекло, что, во-первых, эта овца хоть и 
грубошерстная, но почти в полтора раза 
крупнее овец других дагестанских пород, 
во-вторых, овцематки этой породы вы-
хаживают по два-три ягненка, тогда как 
другие едва способны выходить одного. 
Поскольку шерсть потеряла в цене, хозяев 
теперь интересуют мясные качества. За-
везенная им овца, утверждает Адиев, бы-
стрее набирает вес, к тому же и плодовита. 
И климат овцам подошел: две овцематки 
уже окотились, одна выхаживает трех яг-
нят, вторая – двух. Заказы на баранчиков 
новой породы уже появились. 

Раньше часто возникали проблемы с обо-
ротными средствами – чтобы купить корма, 
ветпрепараты, – поэтому нередко приходи-
лось забивать на мясо скот, не набравший 
достаточного веса. Но с той поры, говорит 
Салимхан, как стал заемщиком филиала 

 эКономиКа 
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ОАО «Россельхозбанк», эти проблемы исчез-
ли. Вначале взял 300 тысяч рублей кредита. 
Использовал деньги на развитие хозяйства, 
вернул вовремя проценты и основной долг. 
И как надежному заемщику во второй раз 
ему доверили новый кредит в полмил-
лиона рублей сроком на два года. Он со-
жалеет, что, зная наперед о подорожании 
зерна, купить его не смог. Отчасти потому, 
что минсельхоз не выплатил вовремя при-
читавшуюся ему субсидию. 

– Дважды ездил по этому поводу в Ма-
хачкалу, только деньги и время зря по-
тратил, – хмурится он. – А вот с банком 
работать приятно. Не только контроли-
рует целевое расходование доверенных 
средств, но и помогает, когда нужно, сове-
том. В наемных работниках мое хозяйство 
пока не нуждается. Труда мы не боимся. И 
результат его зависит, что главное, не от 
кого-нибудь, а от нас самих. 

риСКнули – получилоСь
– Мы с напарником арендуем ферму 

бывшего общественного хозяйства в селе 
боташюрт, – рассказывает Заурбег МАго-
МЕдоВ. – Отремонтировали пострадав-
шие от пожара строения и решили заняться 
стойловым содержанием крупного рога-
того скота. Поскольку пастбищ у двух на-
ших личных хозяйств нет, поскольку наши 
восемь гектаров заняты под посевами 
люцерны, благодаря чему в текущем году 
заготовили 4 тысячи тюков сена, – поэтому 
мы вынуждены содержать скот в стойле. 

Сейчас у нас 70 голов крупного рога-
того скота, половина из них коровы. у нас 
появились средства от продажи молока, 
от реализации мяса откормленных быч-
ков. А в первое время было много неудач, 
связанных с нехваткой средств, не раз 
возникала мысль пустить скот под нож, 
махнуть рукой на все надежды. Но в са-
мый, казалось бы, отчаянный момент по-
доспела помощь – я и напарник получили 
по 300 тысяч рублей кредитов, выплата 
процентов по которым частично субсиди-
руется государством. И вот спустя два года 
мы, наконец, на коне. Стойловое содержа-
ние налажено стабильно, за кредит спол-
на рассчитались вовремя, а на днях нам, 
наконец, выплатили и субсидии – по 25,8 

тысяч рублей, на которые уже приобрели 
сено и зерно, из них готовим комбикорма. 
Словом, ферма заработала, обеспечивая 
доходами нас и наемных рабочих, они по-
лучают 12 тысяч рублей ежемесячно. 

Так сформировалось это хозяйство, 
способное обеспечить безбедную жизнь 
и хозяевам, и наемным работникам. На-
дежда на государство, готовое оказывать 
финансовую помощь инициативным кре-
стьянам, стимулирует их расширять фер-
му за счет увеличения поголовья скота и 
запасов кормов. Заурбег Магомедов ре-
шил рискнуть еще раз – получить в банке 
кредит под залог имущества. 

в ЗаКлючение
В стране личные хозяйства освобожде-

ны от уплаты налога с доходов. Им выдает 
кредиты ОАО «Россельхозбанк» до полу-
миллиона рублей, процентная ставка на 
которые субсидируется государством. В 
ответ на эту заботу хозяйства поставляют 
на рынок весомую часть всей произво-
димой в республике сельхозпродукции. 
Она составляет около 90 процентов. Но 
при этом они испытывают большие труд-
ности с расширением земельных угодий, 
получаемых в аренду, с получением суб-
сидий, которые адресуются большей ча-
стью крупным землевладельцам, хотя 
они по своей продуктивности во многом 
уступают личным подворьям. Личные 
подсобные хозяйства в нашей республи-
ке почему-то не вписываются и в схему 
семейных ферм, активно создаваемых в 
других регионах страны. Словом, наши 
главные кормильцы нуждаются в боль-
шем внимании и заботе. 

 эКономиКа 
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 воЗвращаяСь К напечатанному 

Встречаю старого приятеля и 
небезразличного к происхо-
дящим вокруг событиям чело-
века.

– Со многими твоими публикациями я 
знаком, и вот на что обратил внимание. 
Ты писал и о Немецкой деревне, и о Ла-
зурном береге, о строительстве каких-
то заводов, закладке виноградников. Во 
всех этих публикациях говорилось: за-
планирован, намечен, ожидается, спро-
ектирован, будет… Новости будущего 
времени. А каков результат, почему о нем 
умалчиваешь? Или благие намерения 
ими и остаются?

Гази ГАСАйНИЕВ

не «буханкОй» единОй – 2
Замечание отчасти справедливое. По 

долгу службы журналистам часто при-
ходится присутствовать при проведении 
торжественных мероприятий. В одном 
селе открылась школа, в другом – боль-
ница, в третьем – спортзал, в четвертом 
– пожарная часть… События рядовые, 
плановые, ожидаемые, объекты постро-
ены на бюджетные средства. Зачастую в 
перерезании красной ленты участвуют 
первые лица республики.

конечно, можно и нужно говорить и о 
таких, казалось бы, небольших позитив-
ных изменениях. Но в то же время иногда 
реализация очень серьезных проектов 
остается незамеченной. Она происходит 
без шума и красных лент. Хотя эти «ти-
хие» инвестиции нашу жизнь меняют 
получше, чем «шумные»; не всегда прес-
са сообщает, что обещанное когда-то 
стало реальностью. И сами владельцы 
новых предприятий не жаждут славы. 
Во-вторых, любая публикация о новом 
производстве будет воспринята как ре-
клама, зачастую с соответствующими 
санкциями антимонопольной службы. 
Но желание читателей… 

Тут самое время напомнить об одной 
«новости будущего времени». «Не бухан-
кой единой» – так называлась та публика-
ция («Дагестан», № 11, 2009 год). Напом-
ним, что «буханка» – это керамический 
камень, «главный герой» всех новостроек. 
В той публикации говорилось: труд изгото-
вителей «буханки» механизирован только 
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до цикла, когда конвейерная лента выдает 
кирпич-сырец. Дальше – сплошной ручной 
труд. С ленты его нужно снять, уложить в 
стопки, затем отвезти их на площадку для 
сушки. когда кирпич высохнет, соорудить 
из них печь, поджечь внутри газ. После об-
жига снова разобрать печи, уложить кир-
пичи в стопки по 500 штук, чтобы затем 
краном их можно было погрузить. Труд 
нудный, неквалифицированный.

когда наблюдаешь за таким произ-
водством, говорилось в той публикации, 
невольно возникает мысль: неужели 
это все, на что в век современных тех-
нологий способна человеческая мысль? 
Нельзя ли полностью механизировать и 
автоматизировать процесс производства 
кирпича? Этим вопросом задавались и 
те, кто напрямую с этим производством 
связан. Один из них – руководитель ООО 
«Юг» Магомед-Расул Расулов – нашел от-
вет на этот вопрос за рубежами страны. 
Магомед-Расул, познакомившись с тех-
нологией и оборудованием немецкой 
фирмы «Лингельт», при которой фактиче-
ски отсутствует ручной труд, а произво-
дительность выше в десятки раз, решил 
построить такой же завод.

И такой завод по производству кир-
пича (не путать с «буханкой»), зарабо-
тал. Руководит заводом сын Магомед-
Расула Заур. Любо-дорого наблюдать за 
этим производством. Сказать, что завод 
полностью механизирован, – не сказать 
ничего. Он работает в автоматическом 
режиме круглые сутки. Если в цехах, где 
готовят по старинке «буханку», царит 
ручной труд, тут работники нужны лишь 

 воЗвращаяСь К напечатанному 

за тем, чтобы присматривать за работой 
оборудования. Даже не за самим обору-
дованием, а за компьютерами, которые и 
сообщат о любой неполадке или сбое.

Но сбоев, по словам работников за-
вода, практически не бывает – немецкие 
компаньоны поработали на славу. Мы с 
Зауром Расуловым проходим по цепоч-
ке и наблюдаем, как увлажненная гли-
на подается в барабаны, в которых под 
давлением в шесть тонн на каждый ква-
дратный сантиметр глина превращается 
в гранулы, как затем эти гранулы превра-
щаются в сплошную квадратную массу с 
отверстиями внутри, как эта масса раз-
резается на кирпичи, укладывается на 
поддоны и отправляется в сушильную 
камеру, как оттуда кирпич попадает в 
обжиговую печь, затем упаковывается в 
полиэтилен и отправляется на площадку, 
заменяющую склад.

Хозяин производства поясняет, что 
есть возможность выпускать кирпич спе-
циального назначения – для несущих и 
для наружных стен, а также для перего-
родок. Используя специальные добавки, 
можно варьировать цвет кирпича. Но с  
начала работы завод выпускает кирпич, 
напоминающий размерами «буханку», – 
спрос на него еще слишком велик. Этот 
кирпич уже можно видеть на новострой-
ках в каспийске и Махачкале. 



14

 инициатива 

Многие знакомые с носталь-
гией вспоминают времена 
«развитого социализма». 
Иные тоскуют по низкой 

квартплате – «вы помните, киловатт-час 
электроэнергии стоил две копейки», деше-
вому бензину – «я за три рубля полный бак 
наливал», кто-то ностальгирует по хлебу 
за двадцать пять копеек и прочим подоб-
ным приметам нашего недавнего прошло-
го. Есть даже одна мазохистка, которой 
сегодня не хватает... очередей «Я в свое 
время в очередях с такими людьми заме-
чательными познакомилась... А сколько 
нового узнавала, никакого интернета не 
надо! Иногда, конечно, скандалисты по-
падались, но это, так сказать, перегибы. С 
удовольствием бы и сегодня в очереди по-
стояла. Да только где ее найдешь – продав-
цов развелось больше, чем покупателей».

С очередями сегодня, конечно, про-
блемы, но тем не менее пару месяцев 
назад мне удалось сделать знакомой по-
дарок – я нашел в Махачкале место, где 
каждое утро не раз и не два звучит давно 
забытый вопрос: «а кто крайний».

В этом небольшом магазинчике непо-
далеку от бывшего ресторана «буран» 
торгуют молочными продуктами. И хотя 
аналогичной продукции в городе хватает 
с избытком, люди ездят сюда, чтобы ку-
пить молоко, которое после кипячения 
вспухает толстой пенкой, сметану, в кото-

кухнЯ Патимат гамЗатОвОй
рой стоит ложка, нежнейшим творогом, 
без всяких признаков кислинки. Да и от-
куда этой кислинке взяться, если творог 
попадает на прилавок с пылу-жару, из 
соседней комнаты, в которой его каждое 
утро и варят.

– Честно говоря, такое жирное молоко 
я могу и в собственном дворе купить, к 
нам каждое утро несколько фляг завозят, 
– объясняет свое появление в магазине 
женщина средних лет. – кстати, раньше 
я так и делала. Но как-то раз летом у нас 
во дворе заболели сразу несколько дети-
шек. Сильнейший дисбактериоз. Причем, 
мамы именно этих детишек регулярно 
отоваривались у наших дворовых мо-
лочников. Люди у нас в доме активные, 
не поленились сдать молоко на анализ, 
и оказалось, что именно оно явилось ис-
точником инфекции. После этого случая 
наш сосед, он работает в санэпидстанции, 
и порекомендовал нам этот магазин. По 
его словам, здесь самая здоровая в горо-
де продукция, поскольку хозяйка магази-
на, по его словам, «буквально помешана 
на качестве молочных изделий». Езжу 
сюда уже третий год и очень довольна.

как оказалось, «помешанность» хо-
зяйки магазина легко объяснима – до 
того, как открыть собственное дело, Па-
тимат ГАМЗАТОВА больше тридцати лет 
проработала на махачкалинской детской 
молочной кухне, и все эти годы отвечала 
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за качество продукции. Сначала в каче-
стве медсестры, ну а затем уже на посту 
заведующей.

– После окончания Махачкалинско-
го медучилища, – рассказывает она, – я 
работала медсестрой в райбольнице 
Советского района. В начале семидеся-
тых моего мужа направили на работу в 
Махачкалу, и я, естественно, поехала в 
город вместе с ним. Пошла в горздравот-
дел устраиваться на работу и получила 
направление на детскую молочную кух-
ню, медсестрой. Помню, расстроилась 
страшно – дело незнакомое, ответствен-
ность огромная, и нагрузка в разы боль-
ше, чем в райбольнице. была уверена, 
что не справлюсь. Судите сами. В обязан-
ности медсестры, помимо ежедневного 
контроля над качеством продукции (при 
кухне была своя лаборатория), входи-
ли ежедневные медосмотры работниц, 
причем, я обязана была взять смывы с 
рук каждой женщины, измерить темпе-
ратуру и прослушать легкие. кроме того, 
я должна была проверить и их одежду. И 
не только на глаз – два раза в неделю со-
скопы с халатов я несла в лабораторию 
и изучала под микроскопам – не дай бог 
в нашем сверхстерильном помещении 
появится какая-то инфекция. А еще мед-
сестра отвечала за стерилизацию посу-
ды (а это тысячи баночек и бутылочек), 
ведение личных медицинских книжек и 
многое-многое другое. Первые месяцы 
я буквально валилась с ног от усталости, 
домой приходила еле живая. Но потом 
втянулась и даже полюбила свою новую 
работу. Спасибо заведующей кухней По-
лине Яковлевне Ройтман, без ее помощи я 
бы точно не справилась. Она первое вре-
мя работала вместе со мной, обучая тон-
костям профессии и помогая привыкнуть 
к непривычным для новичка нагрузкам. 
когда Полина Яковлевна уходила на пен-
сию, я чуть не заплакала, настолько мно-
го дала мне эта замечательная женщина.

Через пару дней после ее ухода меня 
вызывают в горздрав. А я на работе ока-
залась случайно, пришла за отпускны-
ми. Дело в том, что мне случайно выпала 
огромная по тем временам удача – по 
профсоюзной линии выделили путевку 

в зарубежный круиз – Португалия, Испа-
ния, Греция, кипр. Радовалась я страш-
но, мечтала привезти из Греции норко-
вую шубу. Но, как оказалось, радовалась 
рано. «Сдавай путевку, – сказали мне в 
горздраве, – и принимай кухню. Принято 
решение назначить тебя заведующей».

Я начала возражать, отказываться, но 
никто и слушать меня не стал. И вместо 
шубы я получила кресло заведующей и 
кучу дополнительных обязанностей. При-
шлось срочно осваивать бухгалтерию, де-
лопроизводство. Хорошо еще, что меня 
в Москву на трехмесячные курсы повы-
шения квалификации отправили, иначе я 
бы, наверное, не справилась. кухней я ру-
ководила одиннадцать лет, до 2003 года, 
когда ее вдруг решили закрыть.

Ходили слухи, что некие предпринима-
тели решили вложить деньги в организа-
цию новой, «коммерческой», детской кух-
ни. Но одних денег для этого оказалось 
мало, специалистов, знающих это дело, в 
городе по пальцам руки пересчитать мож-
но, и никто из них на новую кухню не по-
шел. Ну, а я какое-то время сидела без ра-
боты, думая, как помочь мужу содержать 
семью. И в один момент решила открыть 
свое дело. То, которое знаю. То, которое 
люблю. Нашла помещение – пустующий 
подвал соседней пятиэтажки, вывезла 
весь мусор, отремонтировала. Подвела 
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воду, тепло, канализацию, газ, закупила 
необходимое оборудование. к торцу дома 
пристроила маленькую пристройку под 
магазин и начала выпускать свою молоч-
ную продукцию под маркой «ЭВИТА».

Специалистов искать не пришлось – ко 
мне пришли все мои «бывшие», оставшие-
ся без работы сотрудницы старой молоч-
ной кухни. С поставщиками молока тоже 
проблем не возникло – я заключила до-
говоры с теми самыми хозяйствами, ко-
торые обеспечивали сырьем городскую 
молочную кухню – совхозами «Чохский» 
и «кегерский». Правда, вначале я попы-
талась найти хозяйства, расположенные 
поближе к Махачкале, но после несколь-
ких поездок по фермам от этой идеи от-
казалась. Грязь, антисанитария, слабая 
ветслужба, отсутствие нормальной ла-
боратории – такие производители меня 
не устраивали однозначно. За тридцать 
три года работы на детской кухне я твер-
до усвоила непреложное правило – ка-
чество продукции напрямую зависит от 
качества сырья. А последнее напрямую 
связано с культурой производства.

Вообще, контроль за качеством у меня 
на предприятии трехуровневый. На пер-
вом этапе качество молока контролирует 
ветслужба поставщика, я за этим слежу 
постоянно, время от времени посещая 
лаборатории хозяйств-поставщиков, про-
веряя объективность представленных 
мне документов. Затем молоко проверя-
ем в собственной лаборатории. Ежеднев-
но контролируем жирность, кислотность, 
плотность, загрязненность и другие пара-
метры. И, наконец, два раза в месяц я отво-
жу молоко на анализ в республиканскую 
ветлабораторию, где его проверяют на ин-
фекционные заболевания – бруцеллез, ту-
беркулез, мастит. Обходится мне это очень 
недешево, но я с самого начала решила на 
качестве не экономить ни в коем случае – 
не дай Аллах, что-нибудь случится, а мне 
потом с этих грехом жить. И хотя ни разу 
за все эти годы анализы не показали на-
личия какой-либо заразы, отказываться от 
их проведения я не собираюсь. 

Честно говоря, из-за моей дотошности 
поставщики меня не очень любят. Подо-
зреваю, что именно я заставляю их так 

тщательно следить за качеством. Иной 
раз они не выдерживают и в сердцах го-
ворят мне: «Замучила ты нас, нам в сто 
раз проще было бы свое молоко на ры-
нок отвезти, там никто к продукции не 
придирается, заплатил за справку и тор-
гуй на здоровье». Подозреваю, что со-
трудничают они со мной из-за того, что я 
покупатель оптовый, ежедневно беру от 
500 до 700 литров молока.

В прошлом году по ряду причин я по-
ставщиков поменяла. Теперь мне возят 
молоко из Дарады-Мурады (там племен-
ное хозяйство, одно из лучших в респу-
блике), учхоза сельхозинститута и кака-
шуры. качество продукции еще лучше, 
чем раньше.

Сначала мы выпускали те же продукты, 
что и на детской кухне – творог и кефир. 
Потом добавили к ним сметану, потом 
приобрели сепаратор и начали сбивать 
собственное сливочное масло. Через не-
которое время увеличили ассортимент за 
счет масла топленого (насколько я знаю, 
в настоящее время никто, кроме нас, его 
в республике не производит). когда по-
купатели начали интересоваться сыром, 
решили делать и сыр. Нашли женщину, 
которая всю жизнь проработала техно-
логом маслосырбазы, и она в скором 
времени обучила моих девочек секретам 
своего мастерства. Опять же, сыр мы го-
товим не просто так, а строго по ГОСТам, 
разработанным еще при социализме. В 
рассоле выдерживаем не менее 72 дней – 
за это время соль полностью убивает всю 
инфекцию, если она, не дай бог, вдруг 
окажется в молоке.

Честно сказать, предприниматель я, 
наверное, не очень хороший. Ведь что 
в торговле главное? Найти покупателя, 
обогнав в этом деле конкурентов. А мне и 
искать не надо. В магазине очереди, чуть 
ли не каждый месяц ко мне приходят ра-
ботники супермаркетов и детских садов с 
просьбой поставлять им мою продукцию. 
Другой бы на моем месте моментально 
расширил производство, а я вот не спе-
шу. Может, возраст уже сказывается, не 
знаю. Честно говоря, всех денег все рав-
но не заработаешь. На жизнь мне хватает, 
а лишнее с собой в могилу не унесешь. А 
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может быть, уроки моего мужа 
сказались.

Много лет назад мы жили 
в трехкомнатной квартире. Я, 
муж, его сестра, четверо детей, 
свекровь. Говорю мужу: «Встань 
в очередь на расширение, тесно 
очень». А он в ответ: «у нас что, 
дверь входная не закрывается 
из-за тесноты в комнатах?» – «За-
крывается», – говорю. «А может 
быть, в коридоре у нас заторы, 
из-за того, что люди разойтись 
не могут?» – «Да нет заторов» – 
«Ну, раз нет, – говорит муж, – на 
расширение я подавать не буду, 
посмотрела бы ты в каких усло-
виях другие люди живут, с таки-
ми вопросами ко мне бы не об-
ращалась». урок этот я усвоила 
крепко, подозреваю, что сегодня 
он моей работе мешает.

А еще мне мешает ощущение 
нестабильности. После каждо-
го повышения цен на молоко 
мне бывает стыдно покупате-
лям в глаза смотреть, как будто 
я сама в этом виновата. Но что я 
сделаю, если цены диктует про-
изводитель. Правда, были три 
года, в течение которых я ни 
на копейку не поднимала цены 
на свою продукцию, но все это 
в прошлом. Наш родственник 
Гаджи Хабибов (он в свое время 
окончил Ленинградский сель-
хозинститут и много лет про-
работал в центральной России) 
предложил создать собствен-
ную ферму. Закупили мы с ним 
в Волгоградской области 69 
коров и двух бычков симмен-
тальской породы, построили в 
богатыревке ферму и начали 
получать собственное молоко.

Другой такой фермы в Даге-
стане не было. Все механизиро-
вано, чистота немыслимая – на-
воз автоматически вымывался 
из помещений. Собственные 
охладитель и пастерилизатор, 
современная лаборатория! как 

в республику приезжает какое-
нибудь начальство, его на нашу 
ферму везут. Телевизионщики 
чуть ли не ночевали у нас, раз в 
месяц обязательно к нам приез-
жали. Я уже подумывала о расши-
рении производства, помещение 
попросторнее начала подыски-
вать. А потом все кончилось. у нас 
отобрали пастбища, огородили 
их, разбили на участки и раздали 
жителям богатыревки – хочешь 
паси, хочешь стройся. А мы оста-
лись ни с чем. Пришлось срочно 
продавать коров и снова привы-
кать к нестабильности.

Если я о чем-то в жизни жалею, 
так это об этой «убитой» ферме. 
уговариваю младшего сына ор-
ганизовать новую, но он отказы-
вается – видно, наш неудачный 
опыт хорошо помнит. Я его пони-
маю. Гаджи, к примеру, и сегодня 
еще до конца в себя не пришел – 
такой это для него был шок.

А вообще я, наверное, чело-
век счастливый. Мне есть чем 
гордиться, мне не приходится 
краснеть за свою продукцию, 
да и делом я занимаюсь хоро-
шим – кормлю людей. Вокруг 
меня единомышленники (вме-
сте со мной на новой кухне 
работают девять человек), ко-
торых я считаю своей второй 
семьей. у нас общие радости, 
общее горе, общие свадьбы и 
похороны. Видимо, я правиль-
но живу, и, наверное, поэтому 
кто-то сверху мне помогает. 
как-то раз я по запарке ушла 
домой, забыв закрыть двери. 
Прихожу утром, все открыто, 
свет горит, а в моем кабинете 
на столе пачка денег – дневная 
выручка. Ничего не поломано, 
ничего не пропало – чудеса да и 
только. И таких случаев за годы 
работы у меня было немало...

Записал 
Андрей МЕЛАМЕДОВ

 инициатива 
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 инвеСтиции 

каковы проблемы в социально-эконо-
мическом развитии нашей республики 
и насколько эффективны меры, прини-
маемые государством, а также инсти-

тутами гражданского общества для их решения, 
мы попросили рассказать члена Экономического 
совета при Президенте РД, заведующего отделом 
структурных преобразований экономики региона 
Института социально-экономических исследова-
ний Дагестанского научного центра РАН, доктора 
экономических наук, профессора Сергея Дохоляна.

– В последнее время звучат инициативы о ли-
шении дотационных регионов статуса субъекта 
федерации, что вы думаете по этому поводу? 

– Сенсационное заявление бориса Грызлова о 
праве носить «очень высокое звание» субъекта 
РФ привлекло большое внимание. Действитель-
но, поднята серьезная проблема самодостаточ-
ности той или иной территории. Вполне можно 
согласиться с его тезисами: действительно, «не 
все регионы страны готовы к самостоятельной 
экономической жизни». Сегодня некоторые из 
них выбрали тактику «выбивания» денег из фе-
дерального центра, практически не занимаясь 
собственной экономикой. Такая ситуация не 
может продолжаться вечно! Однако смущают 
методы решения проблемы, в частности, путем 
объединения таких регионов с богатыми. С этим 
можно подискутировать. Например, а каков ре-
альный уровень дотационности? Все зависит от 
правил игры, которые регулирует федеральный 
центр.

Дотации в прошлом году не были предусмо-
трены только для 12 из 83 субъектов РФ. без до-
таций, выходит, прожить может лишь небольшая 
часть субъектов Федерации. Если бы ситуация 
была диаметрально противоположной, то тогда 
можно было бы говорить о реальности такого 
решения проблемы. Но как присоединить поч-
ти семь десятков дотационных субъектов к 12 
регионам-донорам – представить невозможно. 
Может, «экспортировать» успешных региональ-
ных «менеджеров» в «проблемные» регионы? 
как это сейчас пытаются сделать с бывшим гу-
бернатором красноярского края Александром 
Хлопониным. Вообще, проблему нужно решать 
комплексно. А идею «слияния» можно рассматри-
вать как своеобразный «прессинг» на руковод-
ство регионов, желание обратить их внимание на 
собственные источники развития. В этом смысле 
прав Президент РД М. Магомедов, который, ком-
ментируя инициативу об исключении из назва-
ния должностей руководителей субъектов сло-
ва «президент», говорит: «Для меня название не 
имеет принципиального значения. Гораздо важ-
нее, какими полномочиями обладает глава субъ-
екта». Это тем более важно, учитывая, что Даге-
стан находится в списке регионов-аутсайдеров, 
где число жителей с денежными доходами ниже 
прожиточного минимума составляет треть насе-
ления. По ВРП на душу населения среди регионов 
России наша республика на 78 месте, а по инве-
стиционному риску – на 81. 

– По мнению специалистов, дагестан сегодня 

куда ПОйдут деньги
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переживает один из самых слож-
нейших периодов в своем разви-
тии. Каковы пути выхода из него? 

– Сегодня инвестиции – это ключ 
к развитию экономики региона. Об-
щий экономический рост достигает-
ся, прежде всего, благодаря освое-
нию новой продукции. Для этого 
необходимы капиталовложения. 
Решающее значение имеет направ-
ление движения инвестиций.

– Но федеральный центр крити-
кует нас за недостаточную работу 
по их привлечению…

– к сожалению, нельзя «по ма-
новению волшебной палочки» из-
менить инвестиционный климат в 
республике, как бы этого ни хоте-
лось. Инвестиции – это долгосроч-
ные вложения капитала с целью по-
лучения дохода. Поскольку деньги 
любят тишину, инвесторы сегодня 
предпочитают более стабильные 
регионы, а то и другие страны. Это 
проблема страны в целом. Дагестан 
длительное время находился «на 
задворках» российской экономи-
ки, снискал в бизнесе репутацию 
«неудобного», «ненадежного» парт-
нера. Сегодня наибольшие угрозы 
составляют криминальные и соци-
альные риски. Представляет опас-
ность неэффективное управление. 
Другая проблема – сами инвесторы. 
Те, кто сумел завладеть крупными 
предприятиями, зачастую стремят-
ся только урвать, в погоне за сию-
минутной прибылью разваливая 
производство. Предприниматели 
не хотят, а зачастую – и не умеют 
инвестировать не только на долго-
срочную, но и на среднесрочную 
перспективу. желательно лидер-
ство компании-инвестора в своей 
отрасли, ее способность поступа-
тельно развиваться, чтобы реализа-
ция инвестиционного проекта «под-
тягивала» за собой еще несколько 
смежных производств.

– Как вы прокомментируете соз-
дание особых экономических зон 
производственного и туристско-

рекреационного типов?
– Хорошо бы получать государ-

ственные гарантии под инвести-
ционные проекты, это возможно 
только, если они носят предельно 
реалистичный характер, для опре-
деления чего потребуется серьезная 
экспертиза. Поэтому здесь все дале-
ко не так просто. В промышленности 
необходимо эффективное обору-
дование, возникает проблема на-
личия квалифицированных кадров 
– от рабочих до топ-менеджеров. у 
Дагестана в этом отношении пер-
спективы весьма «туманные», не-
смотря на обилие выпускников выс-
ших учебных заведений, у которых 
нет практики работы на серьезном 
производстве.

Пока у инвесторов нет повы-
шенного интереса и к нашему тури-
стическому потенциалу, поскольку 
инфраструктура туризма и сервиса 
оставляет желать лучшего. Поэто-
му для ее создания пора уже пере-
ходить от слов к делу. Сейчас при 
определении площадки для инве-
стиций бизнес в большой степени 
ориентируется на доступность уже 
имеющейся инфраструктуры. И 
кроме того, чтобы получить день-
ги инвесторов, надо побеждать на 
конкурсах проектов, доказывать 
их эффективность. к сожалению, 
сегодня много людей не профессио-
нальных, но «шустрых», которым 
долго внушали, что главное – «про-
бивание» денег, умение делать «от-
каты» чиновникам, а не составлять 
«какие-то там» бизнес-планы. Раз-
работка всевозможных программ, 
документов носит у нас в целом 
малоконструктивный характер, по-
скольку привлечение инвестицион-
ных средств местных товаропроиз-
водителей – дело утопическое. 

– Есть положительные примеры 
привлечения в республику средств 
выходцев из дагестана, но почему 
их энтузиазм не столь велик, как 
ожидаем? 

– «Инвестиции» и «патриотизм» 

 инвеСтиции 



20

– понятия не совместимые. С «патриотизмом» хо-
рошо сочетается «спонсорство», «меценатство», 
но бизнес есть бизнес. Сегодня пассивность 
успешных дагестанцев, которые состоялись как 
бизнесмены вне Дагестана, их нежелание актив-
но инвестировать в экономику родной республи-
ки является своеобразным сигналом для всех ин-
весторов. 

– И что – теперь об этой «палочке-выруча-
лочке» надо забыть?

– Представляется целесообразным в первую 
очередь обеспечить государственную поддерж-
ку прямых инвестиций на региональном уровне, 
для чего создать условия, при которых бизнесу 
выгодно развиваться здесь. Инвестиции придут 
сюда тогда, когда для этого будут созданы ин-
ституты регистрации и защиты собственности. 
Должны быть четко прописаны взаимные обяза-
тельства бизнес-сообщества и властей: инвестор 
финансирует производство, власти развивают 
инфраструктуру. как сказал президент нашей ре-
спублики, стимулирование инвестиционной дея-
тельности должно стать приоритетом в работе 
всех органов власти РД. 

– Сегодня много споров по поводу темпов 
формирования среднего класса. Каков ваш 
взгляд на проблему?

– Нынешний финансово-экономический кри-
зис больнее всего ударил именно по среднему 
классу. Численный состав его неуклонно падает. 
Неопределенность социального положения но-
вого среднего класса заставляет его балансиро-
вать на грани законных и незаконных действий 
в экономической сфере, определяет во многом 

и его политическое поведение. Важно из-
менить экономическую политику, активно 
развивать отечественное производство, 
защищая его пошлинами на импорт, сни-
жая процентные ставки за кредит, освобо-
дить на определенный период от налогов 
реальный малый и средний бизнес… Сред-
ний класс нельзя сконструировать механи-
чески. Он является основой гражданского 
общества и вырастает из его недр. коли-
чество представителей среднего класса в 
развитых странах не менее 60 процентов 
всех жителей, во многих эта цифра дости-
гает уже 70-80. 

– А мыслим ли средний класс без самоу-
важения и уважения к своей стране, респу-
блике, городу, району?

– Средний класс во всем мире рассматри-
вается как «движущая сила», «опора рынка», 

«опора страны», «становой хребет». Россия в этом 
плане не может быть исключением. И он – регу-
лятор социальной жизни, основа стабильности 
политической и экономической системы. В Да-
гестане средний класс ассоциируется с чиновни-
чеством и предпринимателями среднего уровня. 
Однако назвать их «средним классом» можно с 
большой долей условности. Это, скорее, имита-
ция «среднего класса». А само его становление в 
Дагестане видится еще в перспективе. 

– Пожалуйста, прокомментируйте работу 
Экономического совета при Президенте Рд…

– Сегодня при президенте республики суще-
ствуют где-то полтора десятка самых разноо-
бразных Советов. Некоторые из них достаточно 
известны, как, например, – Общественная па-
лата. О других вообще мало кто толком знает. 
Наш Совет был создан для поиска и обсуждения 
идей, связанных с разработкой стратегии эконо-
мического развития. Наше поле деятельности 
– научно-консультационное и информационно-
аналитическое обеспечение деятельности пре-
зидента. Совет получился работающим. к сожа-
лению, не все удалось реализовать. Не удалось 
обеспечить обратную связь власти с населением. 
Для этого предполагалось создание Обществен-
ных приемных Совета. Сегодня необходима мо-
дернизация его работы, которая позволила бы 
обеспечивать координацию интересов власти, 
бизнеса и общества.

беседовал 
Эдуард ЭМИРоВ

 инвеСтиции 
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 мнение читателя 

Я оптимист, верю, что Да-
гестан в скором времени 
преодолеет свое отста-
вание, вырвется из за-

колдованного дотационного круга, 
станет вровень с другими региона-
ми, а если же учитывать все его воз-
можности, то, вероятно, окажется 
и впереди. Но тут одно меня очень 
беспокоит: как изменить характер 
народа. В каждом из нас продолжает 
главенствовать рожденная при Со-
ветах пассивность. В какой-то мере 
она характерна для всех россиян. 
Вспомним начало перестройки. Ее 
начали с освобождения миллионов 
колхозников. Сами они мало в чем 
принимали участие. Обкомы, райко-
мы, пресса криком кричали, звали освобожденных 
крестьян к действию, но сельчане реагировали на 
это плохо. Тогда стали их заманивать в реформы 
льготными кредитами и пособиями. крестьяне 
же их проедали, а хозяйства личные не создава-
ли. Можно сказать, что верхи, было, растерялись 
– не ожидали такой великой пассивности. Ведь до 
этого крестьян считали довольно активными – так 
утверждали радио, газеты, телевидение. И рабо-
чий класс тогда оказался не на высоте, вел себя 
тоже очень пассивно, когда стала перестраиваться 
промышленность, приватизировались предпри-
ятия. И мировая общественность тоже была этим 
довольно удивлена, для нее тоже стала неожидан-
ностью инертность нашего народа. 

Разыгравшиеся после этого политические со-
бытия создали в стране вавилонское столпотво-
рение, приведшее к трагедиям: при тогдашней 
суматохе сам черт, наверняка, сломал бы не толь-
ко ноги, но и свои рога. Но – как бы там ни было 
сложно, трудно, пыльно, душно – нашлись люди, 
что стали руководить делами. Мы же все были 
свидетелями: не чурались они черновой работы. 
Можно ли было требовать тогда от них решать все 

и достигать всего на 100 процентов 
верно? Это было невозможно, не-
мыслимо. Теперь мы должны быть 
им премного благодарны за тита-
нический труд, терпение, усилия 
и еще за то, что ввели бурливший 
тогда перестроечный поток хотя бы 
в какое-то русло. Иначе, возможно, 
был бы на нашей улице потоп. И се-
годня обидно и больно за них: на 
каждом шагу то и слышим, что по-
носят команду Гайдара и Чубайса, в 
чем только их не винят. 

Я бы назвал это злословием, до-
веденным до безумия: валить всю 
вину на Чубайса. Да, многое сдела-
но не так и многого из негативно-
го можно было избежать, если бы 

каждый из нас был способен отвечать за себя, за 
свои слова и деяния, за свою семью. Валить всю 
вину на Чубайса нам легко, но трудно узнавать са-
мих себя. Мы плохо знаем себя. Тот, кто плохо зна-
ет себя, не может хорошо разбираться в окружаю-
щих людях и событиях. Мы сегодня и в Дагестане 
должны, обязаны проявлять необходимую рас-
торопность и созидать на необходимом уровне, 
если хотим вырваться из положения дотационной 
республики. Чубайсу же я скажу: терпите, дорогой 
– атаманом станете. 

Взгляните на Европу, осмыслите глубину инте-
грации ее стран. Там ведь живут такие же, как и 
мы, люди. Но у них на руках Евро – это чудо, вы-
росшее на почве единения, взаимопонимания, 
взаимопомощи, взаимоуступок. Вот высшая фор-
ма созидания. 

Верно, скоро и дагестанцы, как и европейцы, 
начнут созидать и почувствуют сладость творче-
ства. Они вообще ее чувствуют, потому что очень 
инициативны. Но только дойдет ли наш глас до 
всех чиновников, особенно федеральных, поймут 
ли они, что мы своими силами не вырвемся из за-
колдованного дотационного круга. 

Отвечать За себЯ и… 
О чубайсе

Шигабудин АЛИХМАЕВ
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Хочу сказать о главном, что сегодня 
волнует. И начну с того, что грех жало-
ваться на нашу молодежь. Всегда она 
была довольно деятельной, актив-

ной, отзывчивой. Испокон веков любила и очень 
почитала стариков. Ясно, что молодежь в сегод-
няшней жизни должна играть огромную роль. Но 
играет ли? Сегодня особенно в селах не заметно 
даже ее присутствия. Всмотритесь пристальнее: 
одна часть молодежи пребывает в какой-то рас-
терянности, а другая – в пассивности. И, как ни 
удивительно, не в малой степени в этом вино-
вато наше старшее поколение, даже его самая 
активная часть. Представьте – хотя это более 
чем странно – оно не говорит правду молодежи. 
Я, например, стопроцентно привержен к рынку 
и зову к нему, хотя в нем у нас немало отталки-
вающего. Знаю – это временно. Но вот ученые, 
активисты из бывших партийно-комсомольских 
руководителей, что играют ныне у нас огромную 
роль, особенно – для молодежи, утверждают со-
всем другое. По их мнению, при советской власти 
Дагестан испытывал расцвет. И никто вроде не 
задумывается: если страна расцветала, то следо-
вало ли огород городить – затевать перестрой-
ку? Проблему эту поднимаю потому, что число 
таких пропагандистов у нас довольно велико, их 
кипучая деятельность может привести к крайне 
негативным последствиям, она парализует ини-
циативу нынешнего молодого поколения. 

А ведь фактически все было наоборот. В на-
шей почти сплошь аграрной республике огром-
ное число людей десятилетиями выживало в 
колхозах-резервациях. В них колхозников дер-
жали без удостоверений личности, и мало в ка-
ких из них люди получали хоть что-то за труд. И 
рабочие в городах получали копейки. Львиная 
доля их заработка уходила в бюджет, хозяином 
которого была компартия, вернее, ее политбю-
ро. В 1962 году в буйнакске, например, уборщи-
ца получала, кажется, 18-20 рублей в месяц. Под-

собный же рабочий на стройке – 25-30 рублей. 
Тогда в рабочих семьях налегали на черный хлеб 
и редко и очень мало ели мяса, масла и яиц – на 
них денег не хватало. А сам город, как и некото-
рые госучреждения, был сплошь глинобитным, 
саманным, с плоскими крышами. Перед дождем 
хозяева лезли на крыши и замазывали там щели 
глиняной жижей в смеси с мелкой соломой. И 
полы в частных домах у большинства рабочих 
были глиняные. Даже ремонтная контора – го-
сучреждение – тогда располагалась среди саман-
ных стен. 

Так где же был этот расцвет? Надо сказать, что 
не расцвет вывел Дагестан из нищеты, а случай. 
Что касается буйнакска, то не было бы счастья, 
да несчастье помогло. После большого земле-
трясения все союзные республики прислали в 
Дагестан стройматериалы и рабочих, и за год-
другой изменился облик буйнакска – стал он 
каменно-кирпичным и с чердаками. 

Если сказать правду, советская власть способ-
ствовала консервации нищеты и бедности в стра-
не. Слава богу, хотя поздно, но власти поняли это и 
потому начали перестройку. Народ же Дагестана, 
был одним из самых активных не только на кавка-
зе, но и во всем мусульманском мире. Не будь со-
ветской власти и ее антирелигиозной деятельно-
сти, воинствующей борьбы коммунистов против 
мусульманской культуры и этих горе-колхозов, 
возможно, быть бы и Дагестану впереди даже 
Турции, Эмиратов и других стран. А ведь в после-
военные годы положение у всех стран на Западе 
и Востоке Европы было почти одинаковое: ни у 
кого ничего не было, все начинали с нуля. Но учти-
те, мы ведь были победителями и имели какое-то 
преимущество. Но только в Советском Союзе все, 
что люди зарабатывали, стали собирать в общий 
котел. В семьях же рабочих и колхозников остава-
лось только крайне необходимое для выживания. 
А в Западной Европе весь заработок оставался в 
семьях. Только необременительные налоговые 

скаЗать Правду – 
дОстОйнО ПредкОв

Шигабудин АЛИХМАЕВ

 мнение читателя 
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сборы шли в общий бюджет. В самом начале, как 
мы знаем, у Советов появилась возможность ор-
ганизовать бесплатную медицину и образование. 
Оно ведь было необходимо людям, иначе нечем 
было за него платить. А у капиталистов они были 
платными, благо заработки, что оставались в се-
мьях, позволяли их оплачивать. В самом начале 
СССР со своим огромным общим котлом казался и 
выглядел мощно, если не обращать внимания на 
голодающие семьи рабочих и колхозников. Тогда, 
спору нет, и образование было доступным бедня-
кам, ведь таковыми оставалось почти все населе-
ние. Я не вижу в этом ничего такого, чтобы громо-
гласно хвалить власть.

Советы (читай: компартия) сравнительно 
сносно оплачивали труд педагогов, врачей, 
деятелей литературы 
и искусства, партийно-
комсомольских работ-
ников – эти слои были 
фаворитами коммуни-
стов. Остепененных же 
ученых тогда исключи-
тельно баловали. кажет-
ся, президент Академии 
Наук СССР келдыш полу-
чал больше самого ген-
сека. Должно быть, это 
делалось для того, что-
бы они имели большую 
возможность влиять на 
молодежь в учебных за-
ведениях. На этих слоях 
населения держался тог-
да утопический социа-
лизм. Надо признать, что 
до поры до времени эти слои населения оправ-
дывали «доверие» и были рады не только срав-
нительно хорошей оплате, но и своему исключи-
тельному положению в многомиллионной среде 
рабочих и колхозников. Последних же советская 
власть безбожно эксплуатировала. 

Сегодня эти бывшие фавориты потеряли свое 
бывшее привилегированное положение в обще-
стве и теперь ностальгируют по прошлому и тем 
наносят колоссальный ущерб обществу в целом. 
конечно, им тоже ясно, что рынок уже навсегда, 
он бесповоротно победил и у нас, но все равно 
еще продолжают держать молодежь в растерян-
ности: не говорят ей правду о недавнем былом. 

Наш «колоссальный» котел быстро растаял, 
мало кто относился бережливо к всеобщему и 

ничейному добру. у рабочих и колхозников не 
было никакого желания и стимула к его увели-
чению. капиталисты же свое личное добро по-
настоящему, как говорится, по-хозяйски берег-
ли и умножали. Семьи в цивилизованной Европе 
стали собирать все больше результатов своего 
труда – срабатывала личная заинтересован-
ность и инстинкт индивида. Советские же люди 
постепенно их растеряли. к 70-80 годам прошло-
го века чисто налоговые сборы на Западе стали 
намного превышать наш общий котел. Скажите, 
какой тут может быть разговор о предпочтении 
советского образа жизни?!

Одному пожилому преподавателю, допустим, 
доктору наук сегодня под силу ввести в заблуж-
дение и сомнение тысячу студентов. Ему бы сле-

довало выбирать каж-
дое свое слово. Да, у нас 
сейчас торжествует глас-
ность и свобода слова. 
Но к лицу ли пожилому 
человеку, воочию ви-
девшему и знающему 
прошлое страны, врать 
своей молодежи? Что 
ж, опять за марксизм-
ленинизм что ли брать-
ся? И снова рваться что 
ли в утопический со-
циализм и коммунизм? 
Но если это глупо, то 
как понять академика, 
говорящего молодежи 
и народу громогласно, 
что советская власть 
принесла Дагестану рас-

цвет? Должно быть, кое-кому из бывших фавори-
тов партии обидно за потерю своей исключитель-
ности. Многие простые труженики сегодня своей 
предприимчивостью ведь превзошли в доходах 
и академиков. Зависть есть зависть! богом она 
дана всем. Но в то же время он не забыл наделить 
человека и разумом. Давайте постараемся, чтобы 
разум преобладал над черной завистью. 

Обращаюсь к старшему поколению: давайте 
поможем молодежи найти свое место в нынеш-
нем реформировании общества. В мире редко 
где почитали старших более чем в Дагестане. 
Это неспроста – предки своему молодому по-
колению говорили только правду. будем же до-
стойными своих предков!

 мнение читателя 
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 таКая Служба... 

– Милиция в прошедшем ноябре отметила 
свой очередной профессиональный празд-
ник. В детстве знакомство с милиционером 
происходило благодаря шедевру Сергея Ми-
халкова «дядя Степа – милиционер». А каков 
он – милиционер сегодняшнего дня?

– Нередко, оправдывая действия некото-
рых сотрудников, у нас говорят: какое обще-
ство – такая и милиция. На мой взгляд, это 
неправильная трактовка. На самом деле ми-
лиция должна быть лучше. В нашем ведомстве 
должны работать люди, которые обязаны пре-
секать зло, быть полезными своим согражда-
нам. Поэтому милиция и должна быть лучше. 
А что касается нерадивых сотрудников, то 
они, конечно же, есть. Отсюда и главная наша 
проблема – неквалифицированные кадры. Но 
– однозначно – их меньшинство. Достойных 
работников, которых отличает профессиона-
лизм, уважение к людям, намного больше, и 
мы ими гордимся. 

– ожидаются ли какие-либо кадровые из-
менения в МВд республики? 

– В идеале хотелось бы, чтобы работник ми-
лиции был, прежде всего, высокообразован и 
хорошо воспитан как семьей, так и обществом. 
Я думаю, что если у нас будут работать именно 
такие люди, они никогда не сделают кому-то 
плохо. Этот уровень требований выходит се-
годня у нас на первый план. Это в идеале. Но мы 
ставим перед собой именно эту задачу. конеч-
но же, изменения будут. Мы отказываемся ра-

ботать с теми, кто безразличен к своей работе. 
Наши сотрудники должны понять, что у народа 
нет другой силы, которая способна его защи-
тить. Потому они обязаны защищать гражда-
нина от любых противоправных действий. 

– Приемлемо для вас такое понятие, как 
чистка рядов? 

– Не являюсь сторонником крутых мер. 
Многие в нашем министерстве проходят дол-
гий путь и работают с огромным желанием. 
Несмотря на то, что есть определенные вре-
менные рамки, я готов уговаривать таких лю-
дей продолжать свою деятельность. Если же 
сотрудник – непрофессионал, мы ему это до-
кажем и избавимся от него, согласно закону. 
Ситуация в республике непростая, исправить 
ее руками непрофессионалов невозможно. 
Потому реорганизация ожидается, но это не 
будет чисткой рядов.

– Много нареканий вызывает служба 
участковых инспекторов. Как вернуть пра-
воохранительным органам доверие про-
стых людей? 

– Это должна быть взаимная работа. Хотя, 
конечно, больше требований именно к участ-
ковым инспекторам. В конце концов, именно 
эта служба, так же, как и уголовный розыск, – 
становой хребет нашей структуры. Это первые 
люди в форме, с кем сталкивается население. 
Первое впечатление о всей системе склады-
вается после знакомства с ними. Потому они 
должны быть с людьми предельно корректны, 

лЮди нам ПОверЯт
в августе прошлого года в истории дагестанской милиции насту-

пил новый этап. министром внутренних дел республики ука-
зом президента россии назначен полковник юстиции абдурашид 
магомедов. человек, который в системе родного министерства 
проработал 24 года, прошел здесь все этапы становления. начинал 
в следственных подразделениях, позже работал в криминальной 
милиции. в лихие 90-е возглавлял хасавюртовский горотдел, а до 
августа, когда и был представлен на столь высокий пост, возглав-
лял следственное управление при мвд рд в качестве зам. мини-
стра. Сегодня уже генерал-майор абдурашид магомедов отве-
чает на вопросы редакции, рассказывая, что будет делаться для 
того, чтобы вернуть доверие людей к силовому ведомству. 
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внимательно относится к проблеме каждого 
человека. Поэтому это направление я считаю 
одним из приоритетных. Добросовестная ра-
бота участкового – его обязанность, милиция 
для народа, а не наоборот. 

– Не секрет, что коррупция проникла и в 
правоохранительные органы, которые при-
званы с ней бороться. Вопрос вроде ритори-
ческий, но все же: как ее искоренить? 

– Первое, что я сделал на посту министра, по-
требовал от подчиненных, которые занимаются 
контролем деятельности бизнесменов, чтобы 
они не мешали бизнесу в республике. Задача 
такова – если мне документально докажут, что 
в деле есть преступный мотив, я 
лично подпишу документ, чтобы 
проверка шла в соответствии с 
законом. Поэтому обращаюсь 
к бизнесменам – реагировать 
следует только на тот документ, 
где есть моя личная подпись. 
каждый имеет полное право 
заявить о незаконности ожидае-
мой проверки. Сегодня именно 
бизнес движет вперед респу-
блику. Потому его надо не «кош-
марить», а поддерживать. Мы 
готовы выслушать любую жа-
лобу и отреагировать. Такая от-
крытость, на мой взгляд, – одна 
из возможностей исправить си-
туацию, которая создает милиции отрицатель-
ный имидж. Я сказал бы неправду, утверждая, 
что в МВД нет нечистоплотных людей. к сожале-
нию, встречаются они и при приеме на работу, 
хотя процесс этот сам по себе длительный. Есть 
они и в подразделениях, которые работают не-
посредственно на улице. Это ГИбДД, участко-
вая служба. Мы стараемся работать по каждому 
подобному факту. МВД республики, как и МВД 
России – единственная структура, которая за-
нимается самоочищением. За весьма короткое 
время было несколько задержанных за взятки. 
Плотно в этом направлении работаем совместно 
с управлением ФСб по РД. 

– Со слов руководителя главного управле-
ния МВд по СКФо Сергея Ченчика, ситуация 
в дагестане, как и в Кабардино-балкарии, по 
борьбе с экстремизмом отмечена как неуте-
шительная. Как вы это прокомментируете?

– к сожалению, не могу раскрывать тайны 
следствия по многим уголовным делам. Но, го-

воря о цифрах, хочу сказать, что, на мой взгляд, 
это не показатель всей нашей работы. Необходи-
мо понять: то, что происходит, – это наша общая 
трагедия. Мне, дагестанцу, стыдно, что сегодня, 
в начале 21 века, люди, которые годами жили 
бок о бок, убивают друг друга. Нам всем нужно 
искать пути выхода из этой ситуации. Огромную 
роль в этой работе должна играть семья. Нельзя 
так беспечно относиться к отсутствию в семье 
своего ребенка и тешить себя тем, что он якобы 
на заработках, или в отъезде. Пора объединить-
ся и искать человеческие, и правовые пути вы-
хода из создавшегося тупика. 

– Какими качествами, на ваш взгляд, 
должен обладать руководи-
тель силового ведомства ре-
спублики? Я про то, что люди 
жаждут жесткости, принятия 
кардинальных мер. Вам это 
подходит?

– конечно же, если я стал-
киваюсь с безразличием своих 
людей к работе, необходимо 
принимать жесткие решения. 
Но не хотел бы, чтобы лицом 
дагестанской милиции были ха-
моватые, жестокие сотрудники, 
которые себе многое позволя-
ют. Хотелось бы, чтобы это лицо 
было доброжелательным, ког-
да это потребуется. Я никогда, 

например, не повышаю голос без надобности. 
Мне приятно работать с компетентными людь-
ми. И вот показатель, который не нуждается в 
комментариях: ни в одном силовом ведомстве 
страны нет столько Героев России, как у нас. И 
мы гордимся этим фактом, который очеред-
ной раз доказывает, что смелых и порядочных 
людей в наших рядах намного больше. 

– Каким вы видите свое ведомство через 
несколько лет? 

– Думаю, что время, когда в Дагестане мно-
гие восхищались откровенным хамством, уже 
позади. Я уверен, что в наше министерство 
придут образованные люди, которые будут 
решать проблемы цивилизованным путем. 
С их приходом сама структура станет по-
настоящему цивилизованной, А главное – нам 
будут верить люди.

беседовала 
Альбина СуНкуЛИЕВА

 таКая Служба... 
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– Абулмуслим Магомедович, что для вас бо-
лее важно: чтобы власть была довольна дея-
тельностью палаты или общество?

– Мне более близка такая мысль: Обществен-
ной палатой прежде всего должно быть доволь-
но общество, чьи интересы она призвана пред-
ставлять перед властью и защищать их. Приятно, 
что власть не раз заявляла о необходимости идти 
навстречу обществу, дабы сделать это общество 
более «гражданским». Похвально и весьма важ-
но, чтобы, идя навстречу друг другу, общество 
и власть не разминулись, а нашли друг друга. 
Власть должна знать меру в своих устремлени-
ях, помня, что гражданское общество «сверху» 
не строится, какие бы ценные указания ему ни 
спускала. Ее действия должны быть ясными, по-
нятными, предсказуемыми. 

– Каковы основные направления вашей дея-
тельности?

– Сейчас в стране более пятидесяти Обще-
ственных палат. Обсуждается вопрос о феде-
ральном законе для региональных палат, где 
будет закреплена общая для России их модель. 

Сегодня мы работаем на основе республикан-
ского закона «Об Общественной палате Респу-
блики Дагестан», в котором предусмотрено при-
влечение граждан, общественных организаций 
к реализации государственной политики, под-
держка их инициатив, проведение экспертизы 
проектов законов, осуществление контроля над 
деятельностью Правительства РД, органов мест-
ного самоуправления, за соблюдением свободы 
слова в СМИ, выработка рекомендаций органам 
власти и ряд других направлений. Но работа с 
обращениями граждан является одной из самых 
важных. 

– Прислушивается ли власть к вашему мне-
нию?

– Она должна прислушиваться. Ведь не секрет, 
что власть, привыкшая десятилетиями работать 
с ею же созданными общественными организа-
циями, сама была не готова (или не очень того 
желала) к сотрудничеству с ними, особенно с 
теми амбициозными, которые начали появлять-
ся как грибы после дождя. Задача нашей палаты 
в том и заключается, чтобы достичь взаимодей-
ствия, наладить социальный диалог между сто-
ронами, если они имеют разные точки зрения, и 
привести дело к разумному решению.

– Насколько наше нынешнее общество яв-
ляется гражданским?

– Притязания на право называться граждан-
ским будут справедливы, если каждый член обще-
ства почувствует себя Гражданином. То есть, бу-
дет знать себе цену, извините, штучно, а не оптом. 
Оптом всегда дешевле. И Общественной палате как 
мостику между обществом и властью необходимо 
будет учиться (как профессиональному гаишни-
ку) регулировать на нем движение по правилам 
демократии, основанным на взаимном уважении 

ОбÙествО и егО Палата
деятельность общественной палаты республики 

направлена на согласование интересов граждан 
и органов государственной власти и местного самоу-
правления. Корреспондент журнала беседует с ее пред-
седателем, заведующим кафедрой государства и права 
даггосуниверситета а.м. муртазалиевым.
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и обязательности таких правил для всех участни-
ков движения. Не смею утверждать, но думаю, что 
пройдет, наверное, много десятилетий, пока власть 
и общество получат аттестаты зрелости, а умение 
и желание следовать таким правилам станут нор-
мой. Пока же Общественная палата как институт 
посредничества сама набирается опыта и умения.

– ощущаются ли у населения протестные на-
строения?

– Пока еще слаба сфера взаимодействия граж-
дан с властью. Вот это нередко и способствует 
формированию протестных настроений. В ми-
нувшем году наблюдался рост неформальной со-
циальной активности, в том числе и протестной. 
В основном, это было связано с серьезными нару-
шениями прав граждан. Происходили и стихий-
ные и организованные протестные акции.

– Чем же они были вызваны?
– Прежде всего – серьезными нарушениями 

прав людей: отключением электричества, воды, 
тепла. Они сопровождались в ряде случаев пере-
крытием улиц в Махачкале, в других городах ре-
спублики. Серьезную дестабилизирующую роль 
сыграли обстоятельства, связанные с нарушением 
избирательных прав граждан во время выборов 
главы МО «Город Дербент», нарушением имуще-
ственных и земельных прав граждан при реорга-
низации колхозов и совхозов, забастовкой водите-
лей маршрутных такси в Махачкале и ряд других. 

– Эти акции проходили в соответствии с за-
коном? 

– к сожалению, абсолютное большинство их 
проходили вне правового поля, что свидетель-
ствует, с одной стороны, о правовой неграмотно-
сти многих граждан, а с другой стороны, – о разо-
чаровании в силе закона. Поэтому необходимо 
совершенствовать государственное и муници-
пальное управление, усиливать в нем роль обще-
ственных объединений и иных некоммерческих 
организаций. Наше хорошее завтра зависит от 
сегодняшних стараний. 

– Что палатой для этого делается? 
– Мы признаем, что недостатки в работе госу-

дарственных и муниципальных органов есть, и 
немалые, их нужно совместными усилиями ре-
шительно исправлять цивилизованными спосо-
бами. Следует более решительно вести борьбу 
с коррупцией, чрезмерным расслоением обще-
ства на богатых и бедных, с негативным влия-
нием кланов и криминалитета на общественно-
политическую жизнь. Для нас Дагестан был, есть 
и остается единой семьей. Перед всеми нами сто-

ит общая задача: сохранить мир и согласие в да-
гестанском обществе. 

– Что, по-вашему, должна сделать прежде 
всего власть? 

– Все, что в ее силах, а общественность должна 
помочь ей в этом. Правоохранительные органы се-
годня особо нуждаются в поддержке обществен-
ных организаций. Мы готовы в рамках конститу-
ций России и Дагестана совместно использовать 
наиболее эффективные механизмы для решения 
накопившихся острых социально-экономических 
проблем. Мы взываем к гражданской совести 
каждого, призываем активно участвовать в реа-
лизации всех мероприятий, направленных на до-
стижение стабильности в родном Дагестане.

– И, наконец, какова ситуация в работе с пись-
мами и заявлениями?

– В прошлом году в палату поступило 246 пись-
менных и более 400 устных обращений. Это в три 
раза больше, чем в среднем по России поступает в 
Общественные палаты регионов. Основная часть их 
была рассмотрена в комиссиях и учтена в текущей 
работе. Часть обращений, которые носили частный 
характер, была направлена в соответствующие ор-
ганы или рассмотрена силами членов комиссий. 
Основная доля коллективных жалоб поступала по 
поводу нарушений земельного и градостроительно-
го законодательства, нарушений в предоставлении 
коммунальных услуг в Махачкале, злоупотребле-
ний глав муниципальных образований, недостат-
ков в работе судов и правоохранительных орга-
нов, органов исполнительной власти. Мы считаем, 
что в нашей работе еще много неиспользованных 
возможностей, мы должны на деле доказать свою 
востребованность для жителей республики. И, что 
особенно важно, нам следует больше выдвигать 
конструктивных предложений и новых инициатив. 

беседовал 
Пирмагомед КАСИМоВ
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Путь учителя – это не только 
дорога тревог, испытаний, 
разочарований, но и люб-
ви, радостных ощущений. 

Педагог, увлеченный своей профессией, 
находит единственную тропу к тем, кто 
сам становится воспитателем следующе-
го поколения. Такова Анна Ивановна Ду-
бровина, которой недавно исполнился 
91 год! Ее бывший ученик, ныне старший 
редактор радиовещания ГТРк «Дагестан» 
Гасамутдин Амиралиев, привел меня к 
ее дому. Меня обрадовало, что он знает 
адрес своего педагога. когда мы подня-
лись на шестой этаж, она по стуку в дверь 
определила, что к ней пришел именно 
Гасамутдин. В нашей жизни такое бывает 
редко. у Анны Ивановны феноменальная 
память. Она готова рассказать о каждом 
своем выпускнике. Но меня в первую 
очередь интересовало, как Анна Ива-
новна из Ивановской области в далекие 
тридцатые годы оказалась в Дагестане. 
Вот что она рассказала:

– В 1939 году после окончания ко-
стромского педучилища нас распредели-
ли по разным точкам бывшего СССР. Из 
Дагестана приехал представитель мини-
стерства, и по его просьбе мы, 10 выпуск-
ников, приехали в республику. На дорогу, 
на питание и на временное проживание 
нам дали по 450 рублей – по тем време-
нам большие деньги. Приехали, нас хо-
рошо встретили, предложили выбрать 
сельские школы. Я со своей подругой Ека-
териной выбрала Табасаранский район. 
Едем по маршруту Дербент-Геджух-Ерси-
Хучни. И в восторге от увиденного: вокруг 
дороги сады, виноградные плантации, 
цветы на полянах, высокие горы, крепо-
сти в Дербенте и в Хучнях, ясное голубое 
небо, щедрый урожай бахчевых культур, 
даже узкие тропинки покрыты зелеными 
«ковриками». Это было как в сказке. 

ОткрОвение анны иванОвны
В Хучнях тоже приняли очень хорошо. 

Заврайоно богатыров спросил: «Скажи-
те, в какую школу хотите?». Выбрали Гу-
рикскую школу. Мне дали уроки русского 
языка и литературы, а Екатерине – уроки 
математики. По тогдашним меркам нам 
создали хорошие условия: за счет сель-
ского Совета нам оплачивали жилье. 1 
сентября 1939 года впервые вошла в 
класс как учительница. В классе одни 
мальчики. Даже двое учеников по возра-
сту были старше меня. Хотя в то время с 
русским языком не так ладно было, одна-
ко ребята всеми силами старались осво-
ить уроки, не отставать друг от друга. И 
мне, совсем неопытной и молодой учи-
тельнице, было весьма приятно, что все 
ученики слушают урок так внимательно. 
А в свободное от работы время с нашей 
домохозяйкой сидела за ткацким ковро-
вым станком, училась вязать узелки. Чув-
ствовала себя как в родном родитель-
ском доме. Позже я стала самостоятельно 
ткать ковры приличных размеров. 

Вышла замуж за табасаранца, муж Нур 
Рашидович работал директором школы. 
у нас трое детей: сын и две дочери. Стар-
шая Нарият окончила филологический 
факультет Дагпединститута, с семьей 
живет в г. Николаево. Ее муж – военный, 
носит генеральские погоны. Другая дочь 
Асият тоже окончила филологический фа-
культет, но Даггосуниверситета. живет со 
мною в Махачкале, более тридцати пяти 
лет работает воспитательницей в детских 
дошкольных учреждениях. 

Вот что говорит дочь Анны Ивановны 
Асият: «Моя мама, несмотря на свои 90 
лет, не отстает от времени и не скучает: 
часто сидит у телевизора, каждый день 
интересуется свежей информацией о по-
ложении в стране, Дагестане, даже меж-
дународном положении. когда прихожу 
домой, то она обязательно спрашивает, 
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какие новости в городе, обмени-
ваемся увиденным и услышан-
ным». 

Сын Анны Ивановны Сера-
жутдин окончил строительный 
техникум, а затем – факультет 
промышленно-граж данского 
строительства Дагполитехин-
ститута, работает главным ин-
женером ПМк г. красноуфимска 
в Свердловской области. А Анна 
Ивановна продолжает: 

– Теперь я не только мать троих 
детей, бабушка пятерых внуков, 
но и прабабушка – у нас недавно 
родился правнук Даниял! живя 
более 70 лет в Дагестане, я стара-
лась по мере сил передавать свой 
опыт молодым педагогам, знания 
сельским детям. Поэтому считаю 
себя табасаранской невестой (сме-
ется). был такой случай. Однажды 
ко мне в Махачкалу приехали мои ученики 
сорокалетней давности, поднялись на наш 
этаж, вдруг дверь первыми открывают со-
седи и спрашивают: «кто вам нужен?». Им 
отвечают: «Не в этой ли квартире живет 
табасаранка Анна Ивановна?». Те удиви-
лись: «Здесь живет русская женщина Анна 
Ивановна». А те снова: «Нет, мы не оши-
блись, Анна Ивановна для нас, ее бывших 
учеников, роднее родных». 

Анна Ивановна свободно разговари-
вает на табасаранском языке, который 
занесен в книгу рекордов Гиннесса как 
один из самых трудных языков в мире. 
когда она со мной заговорила на моем 
родном языке, я ахнул от удивления. А 
собеседница напомнила мне пророче-
ское высказывание поэта: «Любви все 
возрасты покорны». 

Остается поражаться ее оптимизму, 
вниманию к художественной литературе. 
На ее столе я увидел и книгу Марьям Ибра-
гимовой о Шамиле. Гасамутдин с необык-
новенной теплотой рассказывал о своей 
учительнице: «Анна Ивановна несла нам 
свет доброй души, открывала горизонты 
знаний. Мы старались заучивать стихи, 
зная, что Анна Ивановна обязательно 
попросит нас к доске. Стыдно было чи-
тать их плохо, ведь сама она мастерски 

декламировала – не педагог, а прямо за-
служенная артистка по художественному 
чтению, мы тянулись к ней. Я частенько 
бываю у нее в гостях и обязательно от-
читываюсь перед ней, как тогдашний ее 
ученик выхожу «к доске», читаю наизусть 
ее любимые стихи Лермонтова…». 

Анна Ивановна воспитала не одно по-
коление жителей Гурика, Хурика, Ханага. 
Хотя уже более тридцати лет на заслу-
женном отдыхе, но не забывает о своих 
воспитанниках: интересуется их дела-
ми, поддерживает теплые отношения не 
только со своими бывшими учениками, 
но и их родителями. 

– Дагестан стал для меня второй ро-
диной, – говорит Анна Ивановна. – Этот 
дивный край я полюбила навсегда. Гово-
рят же: «Хорошо там, где душе спокойно». 
Мне спокойно и уютно в этом удивитель-
ном крае. Я благодарна судьбе, что ока-
залась здесь. Родственники не раз при-
глашали жить в Ивановскую область, но 
я отказалась наотрез, сказала: «Нет уж… 
Отсюда я никуда не уеду…».

Такое откровение русской учительни-
цы делает нам, дагестанцам, честь. 

беседовал 
Пирмагомед кАСИМОВ
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Зимние причуды
Фото А. Юсупова
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 наша элита 

Однажды он назна-
чил интервью на 9 
утра воскресенья. 
А маэстро к это-

му времени, как выяснилось, 
успел сделать зарядку, поза-
втракать и уладить по телефо-
ну несколько вопросов. Можно 
позавидовать его энергии и 
умению так организовать свою 
жизнь, чтобы успевать за день 
больше, чем большинство лю-
дей успевает за неделю. Хотя 
он жалуется, что успевает да-
леко не все. Вот сейчас на ком-
пьютер установили новую про-
грамму, упрощающую работу с 
партитурой, и надо бы ее осво-
ить… А ему, между прочим, 15 
января исполнится 80 лет! 

Дата солидная, позво-
ляющая юбиляру подвести 
итоги, предаться воспоми-
наниям. кто другой, быть может, и предался бы, 
но только не Мурад кажлаев. Народный артист 
СССР, лауреат Государственных премий России 
и Дагестана, лауреат международных премий 
Австрии, Чехословакии, Италии, кореи, кавалер 
орденов «За заслуги перед Отечеством» III сте-
пени, «Рыцарь науки и искусства», профессор, 
академик РАЕН, один из основоположников да-
гестанской профессиональной музыки, отме-
чающий наряду с 80-летием со дня рождения и 
60-летие творческой деятельности, о прошлом 
он если и говорит, то исключительно в связи с 
настоящим и будущим. 

– когда я ушел из оркестра (в ноябре 2007 года 
Мурад Кажлаев ушел с поста художественного ру-
ководителя и главного дирижера Академического 
Большого концертного оркестра им. Юрия Си-
лантьева), буквально вздохнул. Оркестр отнял 

у меня как композитора 
20 творческих лет. Я, ко-
нечно, сочинял, но многое 
упустил. Сейчас появилась 
возможность заниматься 
тем, что откладывал дол-
гие годы. В том числе, изда-
тельскими делами. Сейчас 
я издаю четыре сборника 
– они когда-то печатались, 
но я не назвал бы новое из-
дание второй редакцией, 
поскольку ничего не менял, 
скорее, исправил ошибки. 
Немало произведений до 
сих пор существуют толь-
ко в рукописях – ими тоже 
нужно заниматься, изда-
вать. В 2010 году выпустил 
диск с песнями ансамбля 
«Гуниб». Для «Гуниба» этот 
год был юбилейным – 45 
лет со дня основания ан-

самбля прошло…
– «гуниб» – любимое ваше детище, он имел ко-

лоссальный успех, но неожиданно пропал со сце-
ны – почему? где сейчас участники ансамбля?

– Представьте себе послевоенный баку – нео-
бычайно музыкальный интернациональный го-
род. Мы слушали западные радиостанции, вос-
хищались мастерством джазовых музыкантов, 
их стилем, умением владеть инструментами, и, 
конечно же, пытались подражать великим кори-
феям джаза, даже делали записи своих первых 
опусов на старых рентгеновских снимках! Мы 
были молоды и полны энтузиазма, нам хотелось 
найти свой путь в музыке. Но не всегда все уда-
ется сразу, – рассказывает Мурад кажлаев. – В 
1965 году я пригласил в Махачкалу своих друзей-
бакинцев Теймура и Тофика Мирзоевых, Рауфа 
бабаева, Арифа Гаджиева и Леву Елисаветского 

Влада бЕСАРАб

мурад кажлаев: Юбилей – 
не ПОвОд длЯ ПраЗднОсти…
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– они составили вокальную группу ансамбля. к 
нам присоединился инструментальный квартет: 
Рафик бабаев (фортепиано), Альберт Ходжаба-
гиров (контрабас), Аркадий Дадашьян (удар-
ные), на тромбоне играл москвич Аркадий Ша-
башов. Но это деление было формальным – все 
музыканты были универсалами. Так, вокалисты 
прекрасно играли на различных музыкальных 
инструментах и сами себе аккомпанировали. Му-
зыканты «Гуниба» виртуозно владели духовыми, 
струнными, ударными, а также народными ин-
струментами – в этом отношении наш коллек-
тив не уступал большому эстрадному ансамблю. 
Дагестан, как и большая часть кавказа, не имел 
истории многоголосого пения. Только Грузия 
могла всегда блеснуть своим исконно-народным 
семиголосием. И вот мы впервые запели песни 
в многоголосном звучании, что было воспри-
нято неоднозначно. было немало и негативных 
отзывов. Но наши песни, их музыкальное каче-
ство, выучка и умение наших ребят, их мастер-
ство постепенно убедили всех, что «Гуниб» – это 
действительно большое явление в музыкальной 
жизни республики и страны.

– Почему ансамбль назвали «гуниб»? Ведь 
никто из его участников не имел отношения к 
одноименному аварскому селению. И откуда 
потом взялось название – «гая»?

– Одного объяснения нет. Мы долго думали, 
как назвать ансамбль, перебирали разные ва-
рианты. Хотелось, чтобы оно было звучным, не 
банальным, легко запоминалось и в то же время 
указывало на наше «кавказское» происхожде-
ние. Гуниб всегда славился своими народными 
певцами. И еще в те времена продавалось вино-
шипучка, которое почему-то называлось «Гуниб». 
Мы решили, что будем развивать славные тради-
ции народного пения и в то же время искриться, 
бурлить и сверкать, как шампанское (смеется)! Так 
и получилось. «Гуниб» был создан 19 марта 1965 
года и формально являлся ансамблем при Даге-
станской государственной филармонии. Но уже 
30 марта в составе группы дагестанских деятелей 
искусства мы приняли участие в концерте по цен-
тральному телевидению в Москве, посвященном 
установлению советской власти в Дагестане. В 
марте нас также выдвинули на конкурс для уча-
стия во Всемирном фестивале молодежи и сту-
дентов в Алжире (конкурс мы в итоге выиграли 
и на фестиваль поехали). В репертуаре ансамбля 
были песни дагестанских, русских, грузинских, 
азербайджанских и зарубежных композиторов, 

инструментальные пьесы. 8 мая по пражскому 
радио прозвучала моя песня «Пражские улицы» 
(слова Я. козловского), написанная к 20-й годов-
щине освобождения Чехословакии от фашизма. 
Мы стали очень популярны в Чехословакии, были 
там с гастролями.  

– Все складывалось так замечательно, поче-
му же ансамбль распался? 

– Несмотря на большой успех, жизнь музы-
кантов не была сладкой. Зарубежные гастроли, 
выступления в Москве – это было здорово, но по-
мимо этого были и выступления в сельских клу-
бах, поездки по горным дорогам, что называется, 
на перекладных. Дагестанская филармония была 
бедной, денег на концертные костюмы, инстру-
менты не хватало, приходилось как-то выходить 
из положения, что-то мастерить самим. Помню, 
однажды туфли нам купили вечером перед кон-
цертом! А возвращаться с гастролей было осо-
бенно некуда – ведь все музыканты были ино-
городними, а квартир в Махачкале им никто 
предоставлять не спешил. Зачастую все ночевали 
на полу у меня дома – у нас тогда была маленькая 
двухкомнатная квартирка на углу улиц Ленина и 
Горького. конечно, так долго не могло продол-
жаться, и в итоге ансамбль распался. Я углубил-
ся в написание балета «Горянка». Ребята уехали 
в баку и стали работать уже как ансамбль «Гая». 
«Гая» – это «скала», тоже название с «кавказским» 
колоритом. Творческие связи мы поддерживали 
еще долго. На мое 50-летие «Гая» подарил мне 
песню на мелодию знаменитой «Далалай». 

– будем надеяться, что учащиеся Республи-
канской школы для особо одаренных детей, ко-
торая вашими стараниями открыта в Махачка-
ле, будут петь не хуже…

Да, о создании в Дагестане Школы для особо 
одаренных детей маэстро мечтал 40 лет. С той 
поры, как, будучи в 1964 году в США, впервые 
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увидел такую школу: «Тогда я буквально забо-
лел идеей создать такую школу в Дагестане. Стал 
собирать деньги. Писал музыку к фильмам, а 
все гонорары откладывал на сберкнижку. Один 
фильм стоил минимум 25 тысяч и плюс так назы-
ваемые «потиражные», если картина выходила 
в прокат. Если это был «музыкальный фильм» 
типа «Любовь моя, печаль моя» или «бархатный 
сезон», – я получал 32 тысячи, плюс потираж-
ные. Тогда у меня было 30 картин, посчитайте, 
сколько денег я насобирал в надежде построить 
школу. Я забрасывал правительство письмами с 
просьбой выделить мне землю под строитель-
ство школы. И мне ее выделили, в самом центре. 
Через полгода в стране начались реформы, все 
вклады обесценились, все мои деньги сгорели! 
компенсации обещают до сих пор», – рассказы-
вает Мурад Магомедович. Но, несмотря на все 
сложности нового времени, от своей мечты он 
не отказался. Два года назад Школа была откры-
та, а год спустя у нее появилось собственное по-
мещение в самом центре дагестанской столицы. 
Сегодня здесь занимаются свыше 150 детей, ра-
ботают девять отделений. «Штучным товаром» 
называет своих будущих выпускников Мурад 
кажлаев и подчеркивает, что это будут именно 
дагестанские артисты:

– когда учился в Азербайджане, я играл клас-
сику, и – обязательно! – произведение местного 
автора. Так будущий артист становился носите-
лем своей культуры. у нас тоже появились та-
лантливые выпускники, но они не играют наших 
произведений. Не говоря уже о том, что они по 
окончании центральных вузов не возвращаются 
в Дагестан работать. Мне радостно было, когда 
юный пианист из Ярославля Алик куликов на 
конкурсе в Париже исполнял мои прелюдии и 

получил гран-при. Или когда ректор 
бакинской консерватории Фархад 
бадалбейли записал на диск концерт 
Гасанова. В моей школе музыка даге-
станских композиторов включена в 
обязательную программу. С этой це-
лью я передаю в библиотеку школы 
свой нотный архив – 2000 наимено-
ваний. 15 января состоится празд-
ничный концерт силами детей и пе-
дагогов Школы, и мы откроем Музей 
музыкальной культуры Дагестана, о 
котором я также мечтал много лет и 
на создание которого год назад по-
лучил грант Президента Дагестана. 
В основе экспозиции – мой личный 

архив. 
– Концерт в школе 15 января будет единствен-

ным мероприятием в честь вашего юбилея?
– Я отказался от всех официальных меропри-

ятий в Москве. Единственное – в декабре про-
ходил юбилейный съезд Союза композиторов 
России, а я был участником 1-го съезда Союза 
композиторов РСФСР, поэтому нынешний ру-
ководитель Союза Владислав казенин настоял, 
чтобы хоть как-то мы этот двойной юбилей отме-
тили. 14 декабря в театре колобова состоялось 
концертное исполнение финала моего мюзикла 
«Валида». Липецкий симфонический оркестр 
сделал программу из моих произведений, при-
урочив ее к моему 80-летию. Это очень приятно. 
Ведь лучший подарок для композитора – когда 
его произведения исполняются. Дагестанский 
театр оперы и балета готовит премьеру моего 
балета «Любовь моя – печаль моя» («Легенды о 
любви») по пьесе Назима Хикмета. И сейчас для 
меня главное, не юбилей, а премьера балета. 
Если «Горянка» или «Валида» были воплощены в 
жизнь задолго до постановки в дагестанском те-
атре, то «Легенды о любви» ставятся дома впер-
вые. Премьера намечена на 18 февраля.

– Многие помнят советско-турецкий фильм 
«Любовь моя – печаль моя», в котором звучит 
ваша музыка. будущий балет как-то с ним пе-
ресекается?

– Музыка к этому фильму легла в основу ба-
лета. Но это самостоятельное произведение, а 
не инсценировка фильма. Изначально я писал 
фильм-балет, но когда дело дошло до съемок, 
стало понятно, что нанимать артистов балета из 
большого или Мариинского театров слишком 
дорого. В итоге сделали музыкальный фильм, 
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использовав лишь часть из 
написанной мной музыки. Во-
обще, интерпретаций леген-
ды о любви Фархада и Ширин 
много, это вечная тема, по-
пулярный сюжет, как кармен, 
как Ромео и Джульетта. Гри-
горович в свое время ставил 
в Мариинском театре балет 
Арифа Меликова на эту тему, 
я сделал сюиту «Лирические 
страницы. Фархад и Ширин» 
– ее премьера была в США. 
будущий балет – еще одна 
попытка переосмыслить из-
вестный сюжет. Взяв за осно-
ву пьесу Назима Хикмета, мы 
кардинально перекроили ее. 
Так, у него главная героиня 
– Ширин, а у нас – ее сестра, 
многострадальная Мехмене-
бану. Либретто написал 
Муса Оздоев, он же является 
режиссером-постановщиком, 
сценография Ибрагимхалила 
Супьянова. 

– Вы довольны, как распре-
делены роли? Если сравни-
вать театр времен премьеры 
«горянки», и театр сегодняш-
него дня, есть прогресс?

– безусловно! Сегодня у теа-
тра есть свои кадры, есть с кем 
ставить спектакли, а главное 
– появилась надежда, что эти 
спектакли будут жить, а не ис-
чезнут сразу после премьеры. 
А еще я желаю театру вырвать-
ся, наконец, на другую сцену, 
поехать пусть не в Москву, но к 
соседям, в тот же Нальчик, на-
пример, в Ростов, в Астрахань. 
Это подстегнет артистов, при-
даст им уверенности. 

– А чего вы желаете себе? 
И откуда такое нежелание от-
мечать юбилей?

– (задумывается) На цент-
ральной площади Пхеньяна 
стоит огромный монумент: 
серп, молот, а между ними 
– кисть художника. Это на-

глядно показывает отноше-
ние государства к искусству, к 
людям искусства. Наше время 
безумно сложное, много по-
литических и экономических 
проблем, я все это понимаю, 
но мерилом величия страны 
является именно отношение к 
образованию, культуре, науке. 
Сейчас часто ругают советскую 
творческую интеллигенцию, 
мол, были ангажированы вла-
стью, писали по госзаказу. Не 
спорю, было такое. Но в то же 
время были созданы величай-
шие сочинения, передающие 
в музыке настроение ХХ века! 
Можно безнаказанно снести 
памятник бывшему вождю, 
но нельзя вычеркнуть целый 
пласт культуры! В своей шко-
ле я насаждаю отечественную 
музыкальную культуру. И мне 
очень хочется, чтобы в нашей 
стране и в моей родной ре-
спублике наступило время, 
когда труд музыкантов и ху-
дожников, служащих высокой 
культуре, ученых и педаго-
гов будет высоко цениться. Я 
отказался от празднования 
юбилея не потому, что хочу 
таким образом выделиться. Я 
ушел из оркестра и «завязал» 
с концертами, гастролями, 
разорвал все контракты. В 80 
лет время нужно экономить и 
использовать рационально. А 
я хочу успеть еще очень мно-
го, хочу принести пользу Да-
гестану…

будьте уверены, он успеет – 
и балет поставить, и будущую 
музыкальную элиту Дагеста-
на подготовить, и нотопеча-
танье в республике наладить, 
и новейшие компьютерные 
программы освоить. А 80 лет 
– это еще не повод уходить 
на пенсию, а просто красивая 
цифра в паспорте…

 наша элита 
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 Концепция 

В последние годы изменились формы и 
методы обучения на всех уровнях не-
прерывного образования, произошла 
переоценка ценностей в обществе в 

целом. Чему и как учить? Воспитывать обучая 
или обучать воспитывая? На эти и другие вопро-
сы отвечает кандидат педагогических наук, стар-
ший научный сотрудник Дагестанского научно-
исследовательского института педагогики им. 
Алибека Тахо-Годи Алексей Валерьевич ШАУЛоВ.

– Что сегодня является основным направле-
нием в работе вашего института?

– Это единственный на Северном кавказе, да, 
наверное, и на всем постсоветском пространстве 
научно-методический центр, созданный с уче-
том необходимости обучения детей-дагестанцев 
более чем на десяти родных языках. Здесь раз-
рабатываются учебники, пособия, обеспечиваю-
щие формирование паритетного национально-
русского двуязычия. благодаря проводимой 
руководством института во главе с профессо-
ром Гамидулахом Исмаиловичем Магомедовым 
языковой политике сегодня в нашей республике 
успешно решаются проблемы языка обучения, 
что способствует регулированию национальных 
отношений в многонациональном Дагестане.

– давно ли вы сами здесь?
– С 1999 года разрабатываю научно-методи-

ческие пособия, езжу в командировки, прини-
маю участие в семинарах, круглых столах, да и 
просто консультирую, так же как и мои коллеги 
по сектору, – учителей и методистов республи-
ки, которые приезжают к нам за помощью со 
всех уголков Дагестана. Все наши разработки 
адресованы учащимся, они должны быть по-
нятны и востребованы ими. Образование на 
месте не стоит, оно развивается, чутко реаги-
руя на изменения в обществе. В ответ на тре-
бования времени появились новые механиз-
мы, заключающиеся в мотивации учащихся к 
учебно-воспитательному процессу. конечно, 
это в первую очередь отразилось на содержа-
нии учебников, в частности, для начальных 
классов. Так, в них появился коммуникативно-
ориентированный культурологический аспект, 

формирующийся через диалог культур, темати-
ка текстов была приведена в соответствие с тре-
бованиями времени. Это должно способствовать 
формированию национально-русского двуязы-
чия и утверждению статуса русского языка как 
языка межнационального общения.

– Меняется ли содержание учебников по да-
гестанской литературе за счет включения про-
изведений молодых авторов?

– Они всегда включались в учебники по даге-
станской литературе наряду с произведениями 
классиков. учителю сегодня дается право на об-
зорных уроках привлекать произведения со-
временных дагестанских писателей и поэтов, не 
включенных в учебники.

– Сейчас наблюдается тенденция включать 
в программу для обязательного изучения не-
сколько позабытых в прошлом писателей, таких 
как К. бальмонт, Ф. Соллогуб, д. Мережковский, 
3. гиппиус, В. Набоков и прочих, чьи произве-
дения неоднозначны, а порой противоречивы. 
Необходимо ли их изучать в школах?

– А разве наша жизнь однозначна? Всегда ли 
мы можем принять единственно верное решение 
или дать однозначную оценку тому или иному со-
бытию? Я думаю, литература как раз и интересна 
своим многообразием, как и жизнь. Мы знако-
мим с различными образцами искусства, а дело 
учащихся – выбрать для себя что-то близкое.

– А как по поводу того, что в школьных учеб-
никах до сих пор присутствуют те же произве-
дения, что изучали и мы с вами, будучи школь-
никами? Ведь в стране произошли глобальные 
изменения…

– Думаю, что многое зависит от учителя, от его 
личности, от его методики преподавания предме-
та. Да, считается, что современная молодежь не 
любит читать, тем более классиков. Необходимо 
искать средства для приобщения учащихся к клас-
сическим образцам, тем более что в арсенале со-
временного учителя есть новые технологии, в том 
числе и информационно-коммуникационные. Они 
в достаточной степени позволяют решать такую 
проблему. кстати, в скором времени в Махачкале 
на базе нашего института планируется проведение 

ПедагОг: учить, наставлЯЯ
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международной научно-практической конферен-
ции «Роль русского языка в полиязыковой, полио-
бразовательной среде». к участию будут привлече-
ны ведущие специалисты, как из России, так и из-за 
рубежа. Материалы такой конференции продол-
жают к нам поступать. 

– Вы молодой человек, хотя традиционно в 
научных организациях мы привыкли видеть 
достаточно взрослых людей…

– Любому научному работнику необходима и 
практическая работа либо в вузе, либо в школе. 
Поскольку специфика моей научной деятельно-
сти ориентирована на школу, я, начиная с 1997 
года, совмещаю теорию с практикой, осущест-
вляя параллельно и педагогическую деятель-
ность. Я работал учителем начальных классов, а 
последние 8 лет преподаю 
русский язык и литературу 
в средней школе. успел по-
пробовать свои силы и на 
административной рабо-
те, являясь заместителем 
директора. Приведу при-
мер по поводу приобще-
ния учеников к чтению ху-
дожественной литературы 
из собственной практики. В 
минувшем году преподавал 
в 6 классе. Мне приходилось 
заинтересовывать учени-
ков аудио- и видеоматериа-
лами, компьютерными пре-
зентациями по изучаемым 
произведениям. Это давало 
определенный эффект. Но 
далеко не полный. как-то 
на столе у одной из учениц 
увидел объемистую книгу – популярный бест-
селлер «Сумерки». Спрашиваю: «Интересно?» От-
вечает: да, очень. Через два дня книга оказалась 
на парте другой ученицы. На мой вопрос первая 
отвечает, что уже прочитала. Эта книга путеше-
ствовала по классу недели две. За это время ее 
прочитало человек десять: рекорд по скорости. О 
чем это говорит? Произведение, которое ни один 
из образованных людей, не назовет шедевром, 
заинтересовало ребят, оказалось для них понят-
ным. Пробудился их интерес. Ни в коем случае не 
пропагандируя идею включения так называемой 
«бульварной» литературы в школьную програм-
му, оговорюсь, что среди программного материа-
ла должно быть больше произведений, учитыва-

ющих возрастные особенности учащихся, сферу 
их интересов и уровень их притязаний, постепен-
но поднимая их на более высокую ступень. учи-
тель должен не только обучать, но и воспитывать, 
являться наставником, но не надзирателем, ведь 
воспитательный процесс характеризуется непре-
рывностью. Нельзя экологическим воспитанием 
заниматься только при посадке деревьев, а па-
триотическим – лишь накануне 9 мая. Неподале-
ку расположена одна из школ, ученики которой 
каждую весну исправно сажают 20-25 деревьев. 
Но почему-то ни учителям, ни самим учащимся 
не приходит в голову, что саженцы необходимо 
поливать. В результате их погибает до 90 процен-
тов. Остается успокаивать себя тем, что наступит 
очередная весна. Где же здесь воспитание?

– В чем вы видите вы-
ход?

– На мой взгляд, в воспи-
тании необходимо содви-
жение учителя и учеников, 
и оно должно быть непре-
рывным. учитель обязан 
быть вовлеченным в про-
цесс развития учащихся. 
Например, патриотические 
чувства я старался при-
вивать не только на мате-
риале литературных про-
изведений, тематических 
классных часов, но и через 
реализацию проекта, свя-
занного с выпуском музы-
кального диска.

– Это как-то связано с 
вашим увлечением, по-
скольку принимаете уча-

стие в песенных фестивалях, конкурсах?
– Да. Накануне празднования 65-летней годов-

щины Победы мне пришла в голову идея отреаги-
ровать на это событие от лица нынешнего поко-
ления. Сказалась и многолетняя педагогическая 
практика: захотелось сделать ветеранам приятное, 
и привить учащимся полезное. В результате по-
лучился диск, на котором записана литературно-
музыкальная композиция по письмам и песням 
времен войны. Педагог должен быть учителем и 
наставником одновременно в любой сфере своей 
деятельности. В этом я убежден. 

беседовал 
джабраил АЛИЕВ

 Концепция 
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 традиции 

– Какова история вашего дома, Мари-
та Велихановна?

– Он был учрежден в начале 1937 года. 
В те годы с Домом народного творчества 
активно сотрудничали профессиональ-
ные музыканты, художники. Они на под-
водах объезжали районы республики, со-
бирая народные песни, музыку, фольклор, 
изучая народные ремесла. Эта дагестан-
ская «могучая кучка», в которую входили 
композитор Готфрид Гасанов, скульптор 
Аскар Сарыджа, художник Джемал, из-
дает впоследствии рукописные сбор-
ники песен, музыки к танцам. Традиция 
сотрудничества с профессиональными 
композиторами, певцами, хореографами 
сохранилась по сей день. Сегодня в Доме 
творчества функционируют два базовых 
народных коллектива: хор русской песни 
«Волна», детский хореографический ан-

твОрец не станет вОевать
Свой весомый вклад в возрождение, сохранение, разви-

тие, пропаганду самобытной дагестанской культуры вот 
уже более 70 лет вносит республиканский дом народного 
творчества. Корреспондент журнала беседует с заместите-
лем министра культуры рд, директором республиканского 
дома народного творчества (рднт) маритой мугадовоЙ. 

самбль «Поколение», несколько отделов, 
которые объединяют и координируют 
деятельность клубных учреждений, само-
деятельных художественных коллекти-
вов республики, проводят политику Ми-
нистерства культуры РД по сохранению и 
развитию народного творчества. 

– Каков процесс воссоздания забыто-
го прошлого?

– Сегодня в республике насчитывается 
1065 клубов. участники фольклорных ан-
самблей являются главными хранителями 
и пропагандистами историко-культурного 
наследия, традиций, обрядов, народных 
праздников. Работаем в тесном контакте 
с ними. Сохранено уникальное искусство 
ашугов, народных сказителей, зурначей. 
Во многих селах свадьбы и другие обряды 
по сей день проводятся по сложившимся 
веками народным традициям. Все наши 
культурные акции проводятся в тесном 
сотрудничестве с районными, городски-
ми администрациями. С участием мест-
ных администраций РДНТ проводит дет-
ские зональные конкурсы «Перепелочка», 
смотры детского творчества. Понятно, 
что такие масштабные республиканские 
праздники, как «Навруз», «Широкая мас-
леница», смотры районных творческих 
коллективов, невозможно провести без 
поддержки местных администраций и 
управлений культуры. 

– Кстати, лет 40-50 назад семейные ан-
самбли были на слуху, а как сейчас? 

– Их сейчас насчитывается более ста. А 
всего у нас более ста и фольклорных кол-
лективов, работает 31 народный театр, 16 
хоровых коллективов и вокальных групп, 
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выступают ансамбли национальных ин-
струментов, 12 цирковых групп. В послед-
нее время создан театральный коллектив 
в селении Мекеги Левашинского района. 
А в Тляратинском районе возник на базе 
фольклорного ансамбля муниципальный 
ансамбль «Тлярата». В августе прошлого 
года он в составе сводного коллектива 
«Наследие» стал участником международ-
ных фестивалей фольклора в Италии. Та-
лантливая семья ашугов Магомедрагимо-
вых из селения Авадан Докузпаринского 
района была награждена в прошлом году 
премией Министерства образования РФ. 
Музыкальные семьи всегда были храни-
телями народных традиций. Они сохраня-
ют, возрождают и передают последующим 
поколениям красоту народных песен, тан-
цев, искусство игры на народных инстру-
ментах. Семейный ансамбль Гасановых 
из селения Гоор-Хиндах Шамильского 
района пользуется особым авторитетом 
в республике. Он был создан в 1975 году 
Магомедгаджи Гасановым. Сегодня им 
руководит его старший сын Гасан. В него 
входят три поколения семьи, обладатели 
уникальных голосов: сам Магомедгаджи 
и его двоюродная сестра багжат, 6 сыно-
вей Магомедгаджи и их дети. В составе се-
мейного ансамбля около 50 человек, они 
представляют разные жанры народного 
творчества: вокал, музыку, народные ре-
месла, богатую хореографию сельских 
обществ. Популярны семейные коллекти-
вы Идзиевых из селения урахи Сергока-
линского района, Магомедовых из селе-
ния кума Лакского района, Маркаровых 
из села карабаглы Тарумовского района, 
улубековых из села Гапцах Магарамкент-
ского района. Перечислять не буду, среди 
их участников есть подлинные виртуозы 
игры на музыкальных инструментах. 

– Какие проблемы остаются нерешен-
ными?

– Я считаю, что сельские клубные учреж-
дения должны оставаться под эгидой 
государства. Если они перестанут суще-
ствовать, то можно потерять творческие 
коллективы. Да, сегодня удалось сохранить 
сеть, кадры, но материально-техническое 
состояние клубных учреждений не улуч-
шается. больше половины зданий клубов 

и Домов культуры требуют капитального 
ремонта. Многие размещаются в арендо-
ванных помещениях. Нужна материальная 
поддержка и со стороны инвесторов, ме-
ценатов. Речь идет, прежде всего, о том, что 
национальные музыкальные инструменты, 
костюмы становятся дефицитом. 

– И что делать?
– жизнь ведь не стоит на месте. Прият-

но отметить, что с 2004 года дагестанские 
народные коллективы получили возмож-
ность не только самим выезжать за пре-
делы республики, но и принимать у себя 
фольклорные коллективы из разных стран 
на Международном фестивале фолькло-
ра и традиционной культуры «Горцы». Он 
проводится один раз в два года и включен 
в ежегодный календарь международных 
фестивалей фольклора ЮНЕСкО. Фоль-
клорные коллективы республики не раз с 
успехом представляли традиционное на-
родное искусство на Всероссийских кон-
курсах, на Международных фестивалях в 
Испании, Польше, Франции, бельгии, Ита-
лии, Португалии, на украине. Чем богаче 
в этом смысле народ, тем бережнее он 
относится не только к своей, но и к чужой 
культуре. Такой народ никогда не станет 
воевать, он стремится к миру, единению 
разных культур. 

беседовал 
Пирмагомед КАСИМоВ

Фотографии из архива РдНТ

 традиции 
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 былое 

Во всей этой истории 1962 год 
для меня был отправным. Наи-
более запоминающимся его 
событием была встреча мое-

го отца с его двоюродной сестрой Айшат, 
жившей тогда в Левашах. Эта встреча со 
времени их расставания в 1931 году про-
изошла спустя 30 лет. Позади были годы 
пережитых репрессий, войны, и следы 
их затерялись. Многие вообще считали, 
что Эрик (полное имя моего отца Джелал-
Эраст) коркмасов погиб на фронте. Да, он 
был четырежды ранен, но судьба к нему 
тогда благоволила. 

Прибыв в Дагестан, он сразу отправился 
в горы. Его появление в Левашах вылилось 
в событие. у дома Айшат, к которой приехал 
считавшийся пропавшим ее двоюродный 
брат, тем более что это был сын легендар-
ного Джелала, собралось немало народу. 
Тихим вечером, когда на смену дневным 
страстям пришла затянувшаяся до полуно-
чи беседа в кругу семьи, я и услыхал впер-
вые имя отца моей тетушки – Абдусалам.

Он был человеком военным и далеко не 
робкого десятка. Февральская 1917 года 
революция застала его на фронте. Верный 
присяге, он оставался в строю, но когда 
события завершились октябрьским пере-
воротом в Петрограде, повлекшим развал 

возвращение из небытия имен дагестанцев, проявивших себя 
незаурядной личностью, можно только приветствовать. наш 

постоянный автор, которого редакция считает своим москов-
ским корреспондентом, большой знаток государственных ар-
хивов, анатолий Коркмасов (внук джелал-эд-дина Коркмасова, 
руководителя дагестана в первые годы после революции 17-го 
года), в очередной раз делает это своей новой публикацией.

Анатолий кОРкМАСОВ

хаджалмахинец иЗ рОда шехи
Памяти героя Первой мировой войны – полковника Абдусалама Магомедова

«Кто уцелел – умрет, кто мертв – воспрянет. 
И вот потомки, вспомнив старину...»

М. Цветаева

старой армии, он возвратился в Дагестан. 
В грозный 1919 год, когда, низложив Гор-
ское правительство, деникинские «добро-
вольцы» оккупировали Дагестан, он рез-
ко отрицательно отнесся к их вторжению. 
Спустя время он уехал то ли в Турцию, то 
ли в Сирию, откуда будто бы впоследствии 
просачивалась какая-то отрывочная ин-
формация, но толком о его судьбе ничего 
известно не было, говорила Айшат, пере-
сказывая эту историю, сохранившуюся в 
памяти со слов ее матери. Позже вместе с 
ней и отцом мне не раз приходилось бы-
вать в Хаджалмахи, где проживали много-
численные родственники ее отца. Многие 
старожилы селения еще хорошо помнили 
Абдусалама.

А ведь это были годы, когда подобная 
память считалась крамольной, не приня-
то было озвучивать имена бывших офи-
церов, тем более из тех, кто находился 
где-то за пределами СССР. Однако их вос-
поминания о нем были согреты теплом и 
произносились с подчеркнутым уважени-
ем. Но все это, признаться, были весьма 
поверхностные сведения. Однако вот что 
удалось разузнать впоследствии. 

Случилось так, что в 1924 году мать 
Айшат – уму-Хани (родная сестра Дж. 
коркмасова и жена Абдусалама. – Авт.) 



41

вместе с дагестанской делегацией, при-
бывшей на ХI съезд Советов РСФСР и II 
Всесоюзный Съезд Советов СССР, находи-
лась в Москве. В завершающие дни рабо-
ты съезда пришло сообщение о смерти 
Ленина. Съезд свою работу прервал. Груп-
па делегатов, избранных съездом, среди 
которых был и председатель Совнаркома 
ДССР Дж. коркмасов, отправилась в Горки. 
Время сохранило для истории докумен-
тальную хронику тех лет. На фотографии 
в Горках у изголовья Ленина запечатлена 
группа лиц. Среди них Н. крупская, Н. бу-
харин, Д. ульянов, М. ульянова, Дж. кор-
кмасов, к. курджиев и другие. Но вот что 
интересно: среди них, рядом с Дж. кор-
кмасовым и Н. крупской, стоит уму-Хани.

Дальнейшее прощание с Лениным про-
ходило в колонном зале Дома Союзов. Сто-
яли трескучие морозы. уму-Хани сильно 
простудилась и ее отправили в Дагестан. 
В пути под Ростовом она умерла. Несколь-
ко позже, вернувшись в Дагестан, Дж. кор-
кмасов поинтересовался судьбой ее доче-
ри – своей племянницы. как выяснилось, 
она находилась у родственников отца в 

селении кадар. Его желание забрать ее 
к себе на воспитание столкнулось по-
началу с сопротивлением с их стороны. 
Однако при достижении определенных 
договоренностей все улеглось. И она, 
вплоть до отъезда в связи с назначением 
Дж. коркмасова на работу в Москву в кон-
це 1931 года, жила и воспитывалась в его 
доме (квартира и кабинет Дж. коркмасова 
находились в здании Совнаркома ДССР, 
ныне в нем расположен городской отдел 
милиции Махачкалы по улице Горького). 
Айшат вышла замуж за племянника М. Да-
хадаева – сына его сестры. Вот как она 
пересказывала историю своей семьи, го-
воря о своих родителях. 

как-то весной 1910 года меж собрав-
шимися в офицерском собрании в Шуре 
офицерами зашел разговор о красивых 
девушках. упомянуто было и имя уму-
Хани из рода коркмасовых в кум-Тор-
кале. Поручик Абдусалам Магомедов зая-
вил, что если девушка ему понравится, то 
станет его женой. уже утром следующего 
дня он вместе с ординарцем отправился в 
Тор-калу. Дом коркмасовых стоял на воз-
вышенности ближе к склону, под которым 
расстилалась старая дорога, уходящая 
вдоль речки Шуринки на Темир-Хан-Шуру. 
Территория дома была ограждена забо-
ром. Привязав коней в пролеске у края 
дороги и как бы из укрытия, они стали 
наблюдать. Оттуда вышла женщина, ока-
залось – работница по дому. Абдусалам 

 былое 

Уму-Хани  с  дочкой

У  изголовья  Ленина  в  Горках
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под благовидным предлогом упросил ее 
сделать так, чтобы он смог рассмотреть 
лицо хозяйки. Согласившись и вернув-
шись во двор, та позвала уму-Хани, ко-
торая выглянула с веранды. Этого было 
достаточно. Начался процесс сватовства, 
закончившийся свадьбой и отъездом 
уму-Хани в Хаджал-Махи. Вскоре после-
довало новое назначение и Абдусалам с 
семьей уехал в Саратов, где в 1911 году 
родилась Айшат.

когда в 1914 году началась Первая ми-
ровая война, часть, в которой служил ее 
отец, была отправлена на фронт, а они с 
матерью вернулись в Дагестан. Сам Абду-
салам приехал в Дагестан только летом 
1917 года. был он уже в чине полковника. 
Непродолжительное время проживал в 
Порт-Петровске по ул. Инженерная, ныне 
проспект Расула Гамзатова, в доме, кото-
рый в советские времена, до переноса 
в новое здание на площадь Ленина, яв-
лялся республиканским краеведческим 
музеем. Потом уехал в Ростов и больше о 
его судьбе, говорила Айшат, ей ничего из-
вестно не было. Она умерла в 1996 году, 
но еще до ее смерти, благодаря гласно-
сти, начавшейся в годы перестройки, мы 
смогли раздобыть сведения о ее отце. В 
дошедших до наших дней рассекречен-
ных «Мемуарах полковника Джафарова», 
(кстати, он писал их в застенках НкВД), в 
одной из глав, которую он так и наимено-
вал: «АбДуСАЛАМ МАГОМЕДОВ».

Он писал, что Абдусалам происходил 
из селения Хаджал-Махи, что Нух-бек Тар-
ковский и Джелал – братья, что был он 
пехотным офицером, отличился на войне 

и имел Георгиевские кресты, что он был 
назначен градоначальником в Петровске 
в 1919 году, будучи человеком энергич-
ным и сообразительным. Магомедов был 
большим противником добровольцев, 
с Пржевальским и с его небольшим от-
рядом, состоявшим большей частью из 
офицеров, уроженцев Дагестана, он еще 
мирился. Но когда приехал Дроценко, 
командующий войсками западного побе-
режья каспийского моря, он заявил, что 
добровольцы не должны были приезжать 
в Дагестан, но у него нет сил помешать им, 
хотя он против их пребывания в Петров-
ске. Его принудили уехать из Петровска. 
у добровольцев он никогда не служил. 
Он стал начальником Даргинского окру-
га, а потом вернулся в Шуру, здесь долго 
болел, кажется, тифом. По болезни не мог 
выехать и остался в Шуре и после того, как 
она была занята большевиками. После 
выздоровления был отправлен в Россию в 
числе многих других, но после Ростова от 
него не было никаких известий.

Эти, хотя и весьма существенные, све-
дения носили все же эпизодический харак-
тер. Они не раскрывали со всей полнотой 
обстоятельств его жизни и деятельности. 
Однако недаром говорят: будут поиски – 
будут и находки. И они увенчались успе-
хом. Теперь фонды архивов дали нам 
более детальные и потому бесценные све-
дения об этой незаурядной личности. Вот 
что свидетельствуют документы Военно-
исторического архива РФ.

Родился Абдусалам Магомедович Ма-
гомедов 7 апреля 1885 года в селении 
Хаджал-Махи, в семье первостепенно-
го узденя. Окончив курс в Темир-Хан-
Шуринском реальном училище по 1 
разряду (с отличием. – авт.), поступил 
в Московское Алексеевское военное 
училище 29 августа 1904 года. В службу 
вступил юнкером, но вскоре, будучи еще 
слушателем, был произведен в унтер-
офицеры. По окончании училища по 1 
разряду, произведен в подпоручики в 
254-й Темир-Хан-Шуринский резервный 
батальон. За время учебы наказаниям и 
взысканиям не подвергался. кстати, мно-
гие из выпускников Московского Алексе-
евского военного училища впоследствии 

 былое 

Здание бывшего Дагестанского национального музея , стоявшее на  ынешнем 
проспекте Расула Гамзатова на месте нынешней гостиницы «Ленинград». 

Снесено в 70-х годах XX века.
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прославились, стали крупными воена-
чальниками в русской армии, немалая 
часть из них служила и в красной армии. 
Это маршал М.Н. Тухачевский, Главком 
С.С. каменев, генералы А.Е. Эверт, Н.Н. Ду-
хонин, Н.Н. Юденич, В.Н. клембовский, 
б.Н. Иванов, который был сокурсником 
Дж. коркмасова по Ставропольской гим-
назии, потом и в Париже – в Сорбонне.

В 1909 году А. Магомедов был произ-
веден в поручики и переведен к новому 
месту службы 188-го пехотного карского 
полка, квартировавшегося в Саратове, 
куда прибыл совместно с супругой. же-
нат на дочери штабс-капитана, уму-Хани 
Асельдеровне коркмасовой. 9 октября 
1911 года поручик Абдусалам Магоме-
дов подал рапорт с просьбой о переводе 
в 205-й пехотный Шемахинский полк для 
сближения с отцом и матерью, 
живущими в 20-ти верстах от 
штаба названного полка. За 
время службы в его составе 
Абдусалам Магомедов сделал 
блестящую карьеру. был про-
изведен в штабс-капитаны, а 
когда в 1914 году грянула вой-
на, отправляется из Дагестана 
с полком на фронт и принима-
ет участие в боевых действиях 
под командованием генерала 
А. брусилова, армии которого в наступле-
нии 1916 года осуществили блестящий 
прорыв австро-германского фронта, во-
шедшего в историю военного искусства, 
как знаменитый «брусиловский прорыв».

Согласно наградному листу на коман-
дира 15-й роты 205-го Шемахинского 
полка, штабс-капитан Абдусалам Магоме-
дов всего за один год с начала военных 
действий был удостоен орденов: Святого 
Станислава 3 степени с мечами и бантом, 
Святой Анны 4 степени с надписью «За 
храбрость», Святой Анны 3 степени с ме-
чами и бантом, Святого Владимира 4 сте-
пени с мечами и бантом; был представлен 
к орденам Святого Станислава 2 степени 
с мечами, Святой Анны 2 степени с меча-
ми. А до этих наград, еще в самом начале 
войны Абдусалам Магомедов совершил 
свой очередной геройский поступок, вы-
звавший восхищение в рядах армий всего 

Юго-Западного Фронта. как писал коман-
дир 1-й бригады, генерал-майор, ходатай-
ствуя о награждении Абдусалама Маго-
медова Орденом Святого Георгия: «В бою 
у горы борово (карпаты. – авт.)… после 

неудавшейся первой атаки… 
мною было приказано ночью 
атаковать гору вновь и взять 
ее… для чего направить 15 и 
16 роты во главе с лично из-
вестным мне штабс-капитаном 
Магомедовым и новой атакой, 
не дав противнику оправить-
ся, выбить его из окопов… 
штабс-капитан Магомедов… 
энергичной и смелой атакой 
ударил противника во фланг… 

выбил противника, завладев горою боро-
во. Я приказал благодарить… особенно, 
взявшую гору 15-ю роту во главе с лихим 
смельчаком штабс-капитаном Магомедо-
вым. Спустя три месяца после награжде-
ния 22 января 1916 года А. Магомедову 
было присвоено звание подполковник, а 
уже через год, в свои 32 года, он был удо-
стоен звания полковника. 

Таковы на сегодня сведения о герое из 
Хаджалмахинского вольного общества 
Абдусаламе Магомедове. Очевидно, что 
способности и достоинства этого челове-
ка, обладавшего прирожденными каче-
ствами военного, имевшего за плечами 
хорошее военное образование и богатый 
боевой опыт, вряд ли исчерпывались от-
меченными достижениями на военном 
поприще. И, сложись его судьба иначе, он 
и в дальнейшем достиг бы на этой стезе 
выдающихся успехов. 

 былое 

Дом Дагестанского Совнаркома в Махачкале,  ныне – горотдел милиции

Орден Святого Георгия
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 профеССия 

– Какую должность вы занимаете сегодня?
– Я директор государственного учреж-

дения, которое называется «Молодежный 
центр культуры». Относится этот центр к 
комитету по делам молодежи. Впрочем, 
раньше это учреждение называлось мини-
стерством по делам молодежи. Почему его 
переименовали, не знаю. По-моему, разни-
цы почти никакой. 

– Много ли людей у вас в подчинении?
– Десять человек. Трудно сказать – много 

это или мало. бывает, что и одним человеком 
управлять труднее, чем, допустим, двадца-
тью. Все зависит от руководителя, от того, 
как он построит свои взаимоотношения с 
подчиненными. Можно команды отдавать 
исключительно окриком, а можно выстроить 
отношения на товарищеском паритете. Тогда, 
уверен, работа будет продвигаться вперед. 

– Вам сразу удалось найти общий язык?
– Это нелегкая задача. Но делать это непре-

менно надо. Считаю, что у меня получилось. 
у нас неплохая команда, и мы действительно 
понимаем друг друга. Хвастаться не хочу, но 
достижения есть. Например, такие музыкаль-
ные конкурсные программы, как «Моряна», 
«Шаг к звездам», «Денеб – новая звезда». Про-
водим концерты, различные торжества. Наше 
ведомство делает все возможное в рамках тех 
финансовых ресурсов, которыми располагаем. 
Что касается проблем, то и их немало. И первая 
в том, что в республике нет какой-либо при-
личной молодежной культурной базы. Все ме-
роприятия для молодежи проводятся сегодня 
разрозненно, что сказывается на их уровне…

– Что же мешает проводить их каче-
ственно?

– Деньги выделяются, но очень мало. к 
примеру, нашему молодежному центру в 
этом году денег отпустили в два раза мень-
ше, чем в прошлом. А это значит, что многое 
из того, что мы задумали, уже не сможем осу-
ществить. Это огорчает. Только вдумайтесь: 
раньше в республике было десять молодеж-
ных театров, сейчас ни одного. В этом плане 
надо что-то делать. Сейчас пришел к власти 
новый человек, и я надеюсь, что будут реаль-
ные подвижки в этом направлении. Думаю, 
он сделает для республики много хорошего. 

– Почему, на ваш взгляд, новым даге-
станским командам КВН не удается повто-
рить прошлый успех?

– команды ведь все разные. кто-то смог 
стать известным, а кто-то нет. Это на первый 
взгляд кажется, что «Махачкалинские бро-
дяги» стали чемпионами, достигли своего 
успеха легко и весело. Нет. На первых порах 
мы терпели сокрушительные поражения. В 
1994 году, когда я только начинал играть в 
кВН, мы проиграли, что называется в пух и 
в прах. Я ощущал тогда и свою вину. Помню, 
вышел на сцену и вдруг позабыл все слова. 
Такое случается у артистов. И я не первый, с 
кем это произошло. Я это к тому говорю, что 
проблем и всякого рода неувязок у «бро-
дяг» тоже было достаточно. Но мы говори-
ли себе, что надо бороться. Следующие два 
года были нелегкими: мы трудились с утра 
до вечера. Репетиции проходили почти каж-
дый день. Хочется выразить огромную бла-
годарность телеведущему Михаилу Мар-
фину. Помните, наверное, такого. Он много 
чего нам, «бродягам», тогда объяснил. Мож-
но сказать, наставил на путь истинный. И мы 

не важнО – кем, важнО – как…
дагестанская школа Квн ныне переживает не лучшие времена. 

очень быстро создаются новые команды, но так же быстро 
они и распадаются. повторить потрясающий успех «махачкалин-
ских бродяг» ни одной не удалось. и когда бывшего знаменито-
го участника «бродяг» Карена мкртчяна спросили, возможно ли 
создание новой хорошей дагестанской команды, он ответил: «в 
ближайшем будущем этого ожидать не следует». Карен мкртчян 
отвечает на вопросы корреспондента журнала. 
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сами, конечно, старались. Эти два года были 
просто сумасшедшими. Поэтому, думаю, и 
пришел успех. Что касается новых команд, 
то им, на мой взгляд, наверное, не хватает 
трудолюбия и, быть может, немного таланта. 
Знаете, как сказал Расул Гамзатов: «Талант в 
магазине не купишь». Или он есть, или его 
нет. И должна быть хорошая группа едино-
мышленников. Верю, что талантливые ребя-
та еще придут на нашу сцену. Но, думаю, это 
случится не скоро. кВН – трудная работа, не-
обходимы стальные нервы и хладнокровие. 

– Вашей команде, когда стали чемпио-
нами, московский мэр Лужков подарил ав-
томобиль, и куда вы его дели?

– Продали. А деньги поровну разделили 
между всеми участниками. Это было спра-
ведливым решением. Не могли же участники 
команды по очереди ездить на машине. 

– А почему после такого успеха, команда 
вдруг распалась?

– Не согласен. Это случилось не вдруг. 
Мы много ездили с гастрольными выступле-
ниями по России и по зарубежным странам. 
были и в болгарии, и в Израиле, и на украи-
не. Со временем надо было придумывать 
что-то новое, но что именно – мы так и не ре-
шили. Постепенно каждый стал искать что-
то свое. Наверное, каждому хотелось инди-
видуальности. Вот и разбрелись. Первыми 
подались в Москву те, кто непосредственно 
организовывали «Махачкалинских бродяг». 
Потом уехали в столицу несколько авторов, 
которые писали для команды. А впослед-
ствии и сами игроки стали потихонечку по-
кидать республику. 

– да, но ведь и дома вы что-то пытались 
организовывать…

– конечно. Это и концерты, и конкурсные 
передачи новых команд кВН. И по телевиде-
нию демонстрировались какие-то номера. 
Но что дальше? Ведь у нас уже возраст. Нам 
уже не 25 лет. Надо какие-то новые проекты 
задумывать. Пытались. Но самое печальное, 
что размаха нет в наших пределах… Другое 
дело – Москва… Там в хороших проектах 
нуждаются, ждут новые мысли, реальные 
дела… 

– Но вот Ванати Алиев вроде нашел себя 
в популярной юмористической программе 
«одна за всех», которая пользуется успехом… 

– Вот-вот, это как раз к тому, о чем я толь-

ко что говорил. Под лежачий камень вода не 
течет: Ванати Алиев целеустремленный че-
ловек. Я думаю, он далеко пойдет. А ведь до 
этого он тоже здесь пытался что-то предпри-
нять. Но из этого мало что вышло, и он был 
вынужден уехать. как видите – не зря. 

– Но вы сами как-то сказали, что чем 
быть в Москве одним из многих, лучше 
остаться в дагестане и здесь что-то де-
лать… Вы не жалеете, что не уехали?

– Если откровенно, то немного жалею. Но 
только чуть-чуть. у меня, как видите, и в Да-
гестане хватает работы. Хотя мысли, чтобы 
уехать, посещали. у меня ведь родители уже 
давно проживают в Подмосковье. Понятное 
дело, что они уговаривали, чтобы я тоже 
переехал. Но если все будем уезжать, то кто 
будет работать здесь? Сейчас для нас самое 
главное – формировать мышление даге-
станской молодежи, заниматься ее воспита-
нием. Мало быть образованным человеком, 
невоспитанный человек опасен. Воспитание 
– архиважное дело. к сожалению, мы мало 
внимания уделяем молодым людям. И сей-
час нам надо удесятерить силы на этом на-
правлении. Потому что в девяностые годы 
было много упущено. Возник страшный 
вакуум. когда-то писатель Максим Горький 
сказал: «Нет в жизни ничего хуже, чем видеть 
перед собой развращенную молодежь». Вот 
чего мы должны опасаться. 

– Есть ли у нас перспективы?
– конечно. Надо надеяться. без веры жить 

трудно. Просто необходимо выполнять свою 
работу хорошо. Тогда и успех придет. Ведь в 
недалеком будущем нынешняя молодежь 
будет управлять республикой. Это нужно 
уразуметь. 

– Вы, можно сказать, успешный человек, 
а есть ли у вас завистники?

– Не задумывался. Может, и есть. Знаете 
что: каждый человек сам кузнец своего сча-
стья. Если сидеть и завидовать кому-то, то 
из этого точно ничего хорошего не выйдет. 
Надо работать. Мне кажется, что пока справ-
ляюсь с любой работой, за какую бы ни взял-
ся. Не важно, кто ты по профессии. Главное, 
чтобы от твоего труда была польза для лю-
дей и для страны. 

беседовал 
джабраил АЛИЕВ

 профеССия 
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 Стиль жиЗни 

На современный альпинизм 
в Дагестане, его историю 
у Евгения Пашука и Петра 
Леонова особый взгляд, из-

ложенный в одноименной книге. Особую 
пикантность ей придают еще и элементы 
этнографии, заправленные подробным и 
профессиональным описанием маршру-
тов восхождения на вершины. Издание 
получилось удачным, поэтому в одноча-
сье исчезло с книжных прилавков, вызвав 
широкий общественный резонанс. О ми-
фах и реальном положении альпинизма в 
системе мирового спорта, о простых буд-
нях альпинистской жизни рассказывает 
один из авторов «Альпинизма в Дагеста-
не», корифей высотного альпинизма Евге-
ний Пашук.

– Вы обладатель почетного звания 
«Снежный барс»…

– Да. «Снежный барс» – это звание, ко-
торое дается альпинистам, совершившим 
восхождения на все 4 семитысячника быв-
шего СССР: пик коммунизма, пик Ленина, 
пик Победы, пик корженевской. Получил 

умасалина МАГОМЕДОВА

«снежный барс» – Об альПиниЗме
я его, работая вместе со своими друзьями 
гидом при восхождениях в разных между-
народных альпинистских лагерях.

– В России немало «Снежных барсов», 
поддерживаете ли с ними связь?

– к сожалению, с большинством из них 
я не знаком, но у меня есть друзья из их 
числа, они живут в разных уголках нашей 
страны. Созваниваемся, переписываем-
ся, но встречаемся, увы, крайне редко.

– Многие ассоциируют альпинизм со 
скалолазанием, горным туризмом. Это 
ошибочно?

– В корне. Скалолазание – спорт, при-
знанный мировым сообществом. В нем 
есть все, что необходимо для объективно-
го учета результата: скорость прохожде-
ния участка, причем уже подготовленного, 
обработанного. Маршрут в скалолазании 
– участок с искусственными зацепками, с 
высоким уровнем страховки. В альпиниз-
ме же все оценивается баллами, а это всег-
да субъективизм. Альпинистский марш-
рут очень изменчив. В непогоду любая 
«тройка» может превратиться в «пятерку». 
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Горный туризм близок к альпинизму. Но 
если альпинизм это достижение высшей 
точки, то горный туризм – захватывающее 
путешествие из одной долины в другую 
по перевалам. И только при прохождении 
перевалов горный туризм начинает быть 
похожим на альпинизм. 

– В 90-е годы российский альпинизм 
претерпел изменения…

– Поясню, в 90-е он значительно по-
страдал. Практически все альпинистские 
базы перестали функционировать, остал-
ся только элитный альпинизм – альпини-
сты, имевшие средства для восхождений, 
ринулись за рубеж (в Альпы, Гималаи)…
Массовый альпинизм был почти полно-
стью ликвидирован. В настоящее время 
альпинизм в России развивается: число 
альпинистов с каждым годом увеличи-
вается, увеличивается и число восхожде-
ний. Но это уже другой альпинизм, несо-
ветский…

– В чем отличие от советского?
– Советский был основан на активной, 

слаженной работе альпинистских лаге-
рей, которая осуществлялась под жестким 
контролем Федерации альпинизма СССР: 
строгие правила, соблюдение последова-
тельности обучения и спортивного роста 
альпинистов. Сейчас же при современном 
российском альпинизме все обстоит ина-
че: нет уже никаких правил – купил сна-
ряжение, приехал в любой район и взо-
шел на любую гору, что при социализме, 
конечно же, сделать было невозможно. к 
тому же разрушение системы централь-
ного управления альплагерями привело 
к тому, что спасотрядов практически не 
осталось, поэтому безопасность альпи-
нистских мероприятий тоже оставляет 
желать лучшего. 

– А каков уровень развития альпиниз-
ма в нашей республике?

– Не совсем с вами согласен. Слово 
«развитие» не совсем подходит к дагестан-
скому альпинизму. Ситуация здесь весьма 
плачевная – мы не смогли восстановиться 
после перестройки и на сегодняшний день 
в республике функционирует всего лишь 
одна альпинистская секция в каспийске. 
Все остальные секции превратились в клу-
бы любителей путешествий. А альпинист-

ский клуб «Эос», который 
функционирует при Даге-
станском государственном 
университете, в свое вре-
мя выпустил огромное ко-
личество альпинистов – от 
инструкторов до мастеров 
международного класса. 
Сейчас же он не занимается 
подготовкой альпинистов, 
направление его деятель-
ности – горный туризм.

– Проводятся ли фести-
вали альпинизма в даге-
стане?

– Замечательный во-
прос. Им вы затронули 
насущную проблему. Еже-
годно российская федера-
ция альпинизма проводит 
спортивные выезды в раз-
личные районы Северно-
го кавказа. Наглядным тому примером 
служит российский фестиваль альпиниз-
ма, проведенный этим летом в Докузпа-
ринском районе нашей республики. Но 
мы сами дагестанские фестивали по аль-
пинизму и другим экстремальным видам 
спорта не проводим по одной простой 
причине – нет желающих. как ни печально 
это признавать. В течение вот уже десяти 
лет молодежь в альпинизме не растет. Мы 
стареем, а смены нет. Вакуум. Это очень 
опасно, у молодежи отсутствует интерес к 
альпинизму.

– Но ведь вы, будучи еще совсем юным, 
стали заниматься альпинизмом…

– Совершенно верно. Все началось с 
альпиниады, которой руководил Михаил 
Григорьевич Тимошин, основоположник 
школы альпинизма в Дагестане; побывав 
на ней в качестве зрителя, я понял, что это 
мое. Затем, будучи уже студентом перво-
го курса Даггосуниверситета, записался 
в клуб «Эос». Тогда он был не альпинист-
ским клубом, а клубом горных туристов. 
Там я нашел новых верных друзей, с ко-
торыми стал интенсивно тренироваться и 
уже в ноябре 1969 года впервые поднялся 
в гору. Это были непередаваемые ощу-
щения: находясь на высоте и наблюдая 
величество своей Родины, испытываешь 

 Стиль жиЗни 
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щемящее чувство восторга. Это ни с чем 
не сравнимо. Затем последовали неодно-
кратные горные походы. кстати, у меня два 
горных похода высшей категории слож-
ности, называемые Восточно-кавказской 
змеей. Именно там я познакомился с вели-
ким горным туристом камилем Ахмедха-
новым, с которым мы очень сдружились 
и вместе с которым пережили в походах 
многое. Во время одного из горных похо-
дов мы попали в сильную грозу. Лидером 
нашей группы тогда был Магомед, первый 
начальник спасательной службы Дагеста-
на. Так вот, в нашу палатку попала молния 
и Магомед погиб. Мы с камилем выжили, 
но пришлось лечиться. 

– Вы работали в разных командах: и 
в российских, и с иностранцами. Что для 
вас значит командный дух?

– Поясню: советский альпинизм был 
только командным видом спорта. При-
чем надо иметь в виду, что группа аль-
пинистов – это всегда собрание индиви-
дуалов. у каждого свое мнение, позиция, 
из-за этого, как и в любом другом коллек-
тиве, нередки разногласия. Но в альпи-
нистской команде надо быть дисципли-
нированным и понимать свободу других 
как осознанную необходимость. На высо-
те роль команды увеличивается во много 
крат… как раз на высотных восхождени-
ях и проявляется необходимость во вза-

имной поддержке. Если на технических 
восхождениях ты можешь спуститься по 
веревкам вниз всего лишь за пару часов, 
то вернуться из-под семитысячника в 
одиночку не получится. Спуск занимает 4 
дня, а то и больше. Многие альпинисты-
высотники погибли только из-за того, что 
пытались спуститься или совершить вос-
хождение в одиночку.

– говорят, в команде вы были лиде-
ром…

– Оговорюсь, мягким лидером… Ни-
когда, никоим образом и ни при каких 
обстоятельствах не позволял себе по-
казывать свое превосходство, при этом 
принимая во внимание все недостатки и 
уважая мнение коллег.

– У вас более трехсот восхождений. 
Расскажите о самом запомнившемся…

– До сих пор не могу забыть восхожде-
ние на Памире, на самый северный семи-
тысячник. Очень тяжелая гора, с боль-
шим перепадом высот, со множеством 
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активно-опасных участков, с разноо-
бразным рельефом: скалы, лед, местами 
рыхлый снег. Во время этого восхожде-
ния было сразу 4 поисково-спасательных 
операций. Тогда я работал высотным ги-
дом в международном центре Тянь-Шань. 
Согласно инструкции, одновременно с 
восхождением я должен был обеспечи-
вать еще и безопасность альпинистов. 
Мы добрались до пострадавшего… Спу-
скаясь с высоты, добрались до перевала 
«Дикий», который находится на высоте 
4100 м, где мы и должны были погрузить 
больного в вертолет. Несмотря на то, что 
отечественные вертолеты самые высо-
когорные и совершать посадки могут на 
высоте не менее 4900 м, наши вертолет-
чики показали высший класс: для облег-
чения доступа к перевалу, они буквально 
разобрали вертолет на части. Мы потеря-
ли дар речи, когда увидели вертолет без 
днища, без сидений, без второго пилота 
и с одним бортмехаником. Для нас это 
стало большой неожиданностью. Верто-
лет был совершенно неуправляем, сто-
ял он на площадке, опираясь только на 
переднее колесо, его крутило из сторо-
ны в сторону. Не успели мы зарыться в 
снег, как над нашими головами пронесся 
хвостовой винт. С третьей попытки нам 
все-таки удалось забросить упакованно-
го больного в люк вертолета. Слава богу, 
все остались живы. Это сейчас я вспоми-
наю все с улыбкой, но в тот момент было 
не до смеха. Адреналин был на пределе. 
Затем уж отправились в свой лагерь. Вы 
только представьте: идти ночью, да еще 
и 25 км – страшновато. благо, мы хорошо 
знали ледник Звездочка, по которому на 
автопилоте добрались до лагеря. За это 
восхождение я потерял 15 кг (смеется).

– Правда ли, что раньше, при социа-
лизме, считалось, что если делать все 
правильно, то несчастных случаев быть 
не может?

– Да. На самом же деле избежать их, 
конечно, было невозможно. Восхожде-
ния, сложные маршруты – это объектив-
но опасное занятие, поэтому вероятность 
того, что произойдет несчастный случай, 
очень большая. Но что бы ни случилось, 
надо было найти виновных. Так, во время 

одной из поисково-спасательных опера-
ций погиб руководитель группы, он со-
рвался с карниза на пике корженевской. 
И хотя мы спасли того человека, ради ко-
торого была затеяна операция, нас нака-
зали. Ни я, ни мои коллеги не могли совер-
шать восхождения в течение года. Именно 
тогда я ходил в горы в одиночку. 

– Что отличает одиночный альпинизм 
от командного?

– Одиночный богат эмоциями. когда 
ты поднимаешься в одиночку и понима-
ешь, что помощи неоткуда ждать, тебя 
одолевают совершенно неизведанные 
ощущения. Восприятие гор меняется, 
краски становятся ярче, насыщеннее, ка-
жется, что жизнь течет быстрее, острее. 

– Поговаривают, что переход аль-
пинизма в разряд олимпийских видов 
спорта опасен. Чем?

– Это приведет к массе негативных 
взаимоотношений между участниками. 
Впервые с этим я столкнулся при отборе 
в первую гималайскую экспедицию. Для 
того чтобы заработать лишние 0,5 бал-
ла, напарник придержал мою веревку во 
время тренировок на скалах. А что будет 
во время Олимпийских игр – страшно по-
думать! 

– без чего альпинизм невозможен?
– без удачи, желания и интенсивных 

тренировок. Альпинизм неразрывно свя-
зан с жизнью самих спортсменов. будешь 
работать над собой постоянно – будет ре-
зультат. Только так! 

 Стиль жиЗни 
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Я еду в Москву.
как это удивительно! Из 

огромного количества при-
сланных на конкурс работ вы-

брали именно мои переводы стихов поэ-
тов! Теперь я буду представлять Дагестан 
на десятом, юбилейном международном 
Форуме молодых писателей. 

Четыре года назад мне уже посчастливи-
лось побывать на таком Форуме, который 
ежегодно проводится Фондом социально-
экономических и интеллектуальных про-
грамм. Тогда я отправляла на конкурс свои 
детские сказки, благодаря чему попала на 
мастер-класс Э. Н. успенского и В. М. Вос-
кобойникова. Теперь меня ждал семинар 
художественного перевода поэзии.

Добравшись до офиса на улице кос-
монавтов, я зарегистрировалась и сразу 
же влилась в оживленную толпу молодых 
литераторов. Нас напоили горячим чаем с 
печеньем, а спустя час автобус уже вез нас 
в Подмосковные «Липки», где, собственно, 
и проходил Форум. 

По дороге я любовалась потрясающе кра-
сивой природой этих мест – березами высо-
той с наши тополя и могучими соснами. 

Пока в пансионате шло оформление, я 
узнавала вокруг себя все больше и больше 
знакомых лиц. Вот Хусей бостанов, поэт из 
карачаево-Черкесии, мы встречались на 
втором совещании молодых писателей Се-
верного кавказа. Вот Ира Павлова, детская 
писательница из Мурманска, мы подружи-
лись четыре года назад на шестом Фору-
ме. Вот Лидия Довлеткиреева, известный 
литературный критик и публицист из Гроз-
ного. А еще Сулиман Мусаев, Оля Аленки-
на, Вадим Селин – сколько друзей!

Программа десятого Форума обещала 
быть весьма насыщенной. каждое утро 
по два с половиной часа – мастер-классы, 
после обеда – встречи с известными поэ-

Любовь ОСТРЕВНАЯ

Я ПредставлЯла ресПублику
тами, писателями, драматургами, редак-
торами литературных журналов. Потом 
перерыв на ужин – и снова встречи. А в 
девять часов вечера начинается «Сво-
бодный микрофон», на котором каждый 
участник может прочитать свои стихи или 
спеть под гитару.

В понедельник, после торжественного 
открытия Форума, все молодые литераторы 
разошлись по своим залам. Наш семинар 
художественного перевода поэзии оказал-
ся малочисленным, нас было всего семеро. 
Поэтому для занятий нам выделили неболь-
шую уютную комнатку на втором этаже. ког-
да я подошла, переводчики потихоньку со-
бирались. Тут в класс вошел совсем молодой 
русоволосый юноша (мне показалось, что 
ему лет 17). Я подумала: «Надо же, такой мо-
лодой, а уже выиграл поездку в «Липки»!». 
Тут молодой человек уверенно прошел к 
столу, включил в сеть ноутбук и сказал:

– Здравствуйте, меня зовут Сергей Серге-
евич Шабуцкий, можно называть просто по 
имени. Я редактор журнала «Иностранная 
литература» и руководитель мастер-класса.

как оказалось, Сергею ровно в два раза 
больше лет, чем я подумала, и он уже много 
лет занимается литературными перевода-
ми, как и его жена Екатерина Полякова – она 
в этом году была занята на мастер-классе 
перевода прозы, но изредка заходила и к 
нам. На занятиях мы зачитывали свои пе-
реводы, выслушивали критику, старались 
исправить недостатки, а главное – учились. 
До чего же интересные люди собрались! 
женя коробкова из Челябинска сдела-
ла юмористические (!) переводы Оскара 
уайлда. Суровый и немногословный Антон 
Черный из Вологды распечатал брошюру 
стихов немецкого поэта-экспрессиониста 
Георга Гейма в своем переводе. А Сергей 
Исаев из клайпеды составил целую анто-
логию современной литовской поэзии.

 литература 
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Сергею Шабуцкому помогала Галина Да-

ниелевна климова, исключительно добро-
желательная женщина, поэт и переводчик. 
Она предложила нам практическое зада-
ние – перевести с подстрочника стихотво-
рение болгарского поэта Димчо Дебеляно-
ва. Ввиду полного отсутствия свободного 
времени (кроме как глубокой ночью) я вы-
полняла эту работу на лекциях. Так я, ка-
юсь, прослушала выступление писателя 
Владимира Личутина и главного редактора 
журнала «Знамя» Сергея Чупринина. 

конечно, качественный перевод поэзии 
в таких условиях невозможен, но, по край-
ней мере, упражнение было весьма по-
лезным. Так же, как и перевод пятистишия 
американской поэтессы Эмили Дикинсон, 
– я сделала три варианта, и все они понра-
вились руководителям нашего семинара. 

Я с огромным удовольствием присут-
ствовала на всех встречах. Особенно мне 
запомнились выступления знаменитых 
поэтов Дмитрия быкова и Александра 
кушнера, писателей Алексея Варламова и 
Михаила Веллера.

Потрясающее впечатление на всех мо-
лодых литераторов произвел приезд в 
«Липки» Героя Советского Союза Алексея 
Леонова. Зал стоя аплодировал первому 
человеку, вышедшему в открытый космос. 
Алексей Архипович вспоминал о своей 
работе в космосе и на земле, рассказывал 
о причинах гибели Юрия Гагарина. Вели-
кого космонавта проводили овациями.

каждый вечер усталые ноги едва доно-
сили меня до комнаты. Спать, спать, спа-а-
ать… Но как можно спать, когда рядом на 
тумбочке лежат непрочитанные рассказы 
Марии Закрученко и Григория Аросева?! И я 
читала, читала… как, впрочем, и все осталь-
ные участники Форума. Мы читали произ-
ведения друг друга, обсуждали их на семи-
нарах, в фойе, в комнатах, на лекциях и в 
столовой (кстати, в пансионате был шикар-
ный шведский стол). Ведь именно для этого 
мы и приехали – для творческого общения.

Сергей Александрович Филатов, Прези-
дент Фонда социально-экономических и 
интеллектуальных программ, на протяже-
нии всей недели был среди нас. Этот уди-
вительный человек из года в год органи-
зует литературный конкурс, издает книги 

и сборники молодых писателей и поэтов, 
выделяет огромные суммы на проведе-
ние Форума, договаривается с препода-
вателями мастер-классов, приглашает на 
встречи известных людей. Один из участ-
ников нынешнего Форума спросил его: 
«Что вам это дает?». – «удовлетворение», 
– ответил Филатов. Возможно, видеть во-
круг радостные лица творческих молодых 
людей, помогать им – это тоже счастье. Но 
каждый из нас понимал – если бы не Сер-
гей Александрович, путь в «большую ли-
тературу» у многих молодых талантов был 
бы намного труднее. Спасибо ему!

Так незаметно летели дни, и не успели 
мы опомниться, как настала пора уезжать. 
Даже сидя в автобусе, литераторы продол-
жали творческие споры. До меня доноси-
лись отдельные фразы:

– Нет, извини, это у тебя не рифма, а 
рифмоид…

– Ты мне свой рассказ обещал…
– А вот эта строчка просто блеск!..
– Ну, ты сравнил – меня и Пелевина!
Все активно обменивались электрон-

ными адресами и номерами телефонов. 
Мне тоже друзья обещали прислать свои 
новые произведения по Интернету. буду 
ждать, а пока надо совершенствовать свои 
переводы. Очень хочется снова поехать 
на Форум в следующем году! И еще хочу 
выразить благодарность комитету по мо-
лодежной политике Республики Дагестан 
за помощь в оплате дорожных расходов.

На снимке: Л. Остревная и к. ковальджи
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*   *   *

Я хочу любить, не притворяясь,
Что не влюблена в тебя совсем,
Что в твоих глазах не растворяюсь,
Что и не мечтаю сдаться в плен.

Не хочу быть королевой снежной,
Холодом одаривать тебя,
И моя изнемогает нежность
В замке фантастического льда.

Голосом негромким, но горячим
Растопи в безумии любви
белоснежные мои одежды –
Для тебя придуманные льды.

Ничего тебе не обещая
И не веря всем твоим словам,
Я необъяснимо доверяю
Сильным, теплым, ласковым рукам.

*   *   *

Ветерок мне на ушко шепчет,
Нежно волос со лба отгоняя:
«Хочешь, я покажу тебе счастье,
Тайны вечера приоткрывая?

Сядь поближе, на подоконник,
Слушай молча, не перебивая,
буду я говорить негромко,
Никому не помешаем».

Отогнал, поддунув немножко
Легкомысленную занавеску,
И чуть-чуть запрохладил в окошко,
Начиная загадку-песню.

И открылась мне сказка ночи:
Только счастье – и нет печали,
Я – пушинка, мне пели звезды
И деревья меня качали,

Я услышала голос сада
И луна мне что-то сказала,

Счастье – все, ну а где же тайна?
Или я ее не услыхала?

Ветер, спой мне разгадку счастья,
Почему ты молча стихаешь?
Еле слышно он мне ответил:
«Тайну выдам – все потеряешь...»

Вишня вдруг ко мне наклонилась
И, ладонью к лицу прикасаясь,
Осторожно меня разбудила...
Неразгаданный сон растаял.

*   *   *

Эта дикая пляска мулатки,
Ритуального танца дрожь,
Я в огонь воплощусь без остатка,
Солнцем светит лунная брошь.

Я неистовством этим брежу,
И, наверно, моя душа
В самом первом своем рожденьи
краски Африки обрела.

И во мне оранжево-синяя
Негритянская бродит кровь,
И бананово-апельсинные
Меня запахи манят вновь.

Я в безумных, безудержных ритмах
Воплощаюсь в саму себя,
Первозданность и первобытность
Правят мной на исходе дня.

*   *   *

Я, пробуждаясь, вижу сны:
Причудливы мечты творенья,
И проплывают миражи,
Рисуя вечность на мгновенье.

Я, пробуждаясь, вижу сны,
И это, может быть, кощунство:
Предать тебя моей любви,
Мужчину, чуждого безумствам.

Аида МуСТАФАЕВА

мЯтежнаЯ душа
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Пусть эти пробужденья – сон,
Такой непоправимо хрупкий,
как вазы падающей стон,
как нежная улыбка утра.

Я, пробуждаясь, вижу сон,
В котором ты – безумно нежный,
В котором розовый бутон
Раскрылся лишь в объятьях снежных.

*   *   *

Зазвенела форточка пощечиной,
Дождь в ответ забил в окно слезой,
Вмиг штрихом замазал червоточины,
На белье автограф бросил свой.

И следит за всем сосредоточенно
Вдруг нахохлившийся воробей,
клюв блестит как карандаш наточенный,
Дочь кричит: «На крошек, Пантелей!»

*   *   *

когда во мне уснувшие желанья
Сияньем сердца станут, исполняясь,
Тебе я в радости своей покаюсь
И подарю взорвавшийся покой.

Он будет фейерверком обретений,
Сном, сбывшимся наутро с поцелуем,
С моей любовью, что, тебя балуя,
Твой тающий вдруг исполняет сон.

*   *   *

Вкрадчив голос мой сладкий,
Опьяняет твой взгляд:
Наслаждаюсь любовью –
Совершаю обряд.

На вершине блаженства
Неожиданно вновь
Нахожу совершенство
В том, что дарит любовь.

*   *   *

Я устала себя творить,
Перекраивать, исправляться,
Я хочу для себя пожить
И немного посамовлюбляться.

Я хочу отдохнуть от себя,
устаешь ведь от тех, кто рядом,

Я в себе побываю одна,
Я себе, единственной, рада.

Я не буду себе врагом,
Я не стану себе перечить,
Я себя полюблю. И теплом
Всех тогда в своем сердце встречу.

*   *   *
Я – твоя лесная нимфа,
мой Сатир,
Слышишь, бахус призывает
нас на пир?
Позабудем все тревоги,
я – твоя.
Не судите слишком строго,
нет здесь зла,
Где веселье, смех и ласки
там и мир.
Приласкай меня ты в пляске,
мой Сатир,
Мой плечистый, нежно-грубый,
страстный зверь.
Ты отведай мои губы
и поверь,
Что вокруг – одно веселье,
смех и пир.
Обнимай меня ты вечно,
мой Сатир!

*   *   *

И вдруг случается весна,
Так неожиданно-случайно,
Так ожидаемо, но тайно
касаясь нежностью меня.

И вмиг, расслабленной, без чувств,
Природа мной овладевает,
Я забываюсь, отдаюсь,
Сливаюсь с небом, растворяюсь.

как бесконечно хорошо
Не помнить ни о чем, забыться,
Лететь свободно и легко,
жить так, как может только сниться!

*   *   *

Люблю я воздух Родины моей,
Но жить хочу дыханием свободы
И, скинув груз навязчивых страстей,
Познать глубины истинной природы.
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Меня гнетут углы мышиных нор,
Сгнивающий накопленный достаток.
Не мне скрести в хоромах пыль и сор –
Не мыслю счастья среди душ в заплатах.

О, господи, меня благослови,
Свершенья духа да украсят годы!
Мне аленький цветочек подари
Любви и веры, счастья и свободы!

*   *   *

Нас бросил бог в бурлящий океан:
«барахтайся, дитя мое, плыви,
И вот тебе соломинка любви,
А там, как знаешь, человек, живи!»

Вся тайна – в настоящем пребывать,
Не гнаться ни за чем, а жить как плыть,
как верить, как блаженствовать, как знать…
Дар этот называется – любить.

Любить и быть свободным от всего
От всех людьми придуманных тисков,
Вкус этот называется – любовь,
На Землю Солнце медом льет его.

*   *   *

Я старая, измученная лошадь,
уставшая под тяжестью страстей.
Я сбрасываю утром эту ношу,
А к ночи вновь сгибаюсь я под ней.

Сегодня... просто... стану я дельфином
И поплыву – свободна и легка,
А там – взлечу! И небом стану синим:
Прекрасна, безупречна, высока!

*   *   *

Что без луны печальной
Солнца свет?
без ночи темной что –
Сиянье дня?

без криков глупости
Что мудреца ответ?
Что ты на этом свете
...без меня?

*   *   *

как забыть «вчера»,
когда ты был нужен мне

так же, как воздух?
Я задыхалась, а тебя
не было рядом.

как сделать так, чтобы
сегодня, когда ты рядом,
ты стал мне нужен
так же, как вчера?!

*   *   *

Я чувствую, что мир уже устал
Сам от себя, от всех своих одежд,
Такой же он, другим ничуть не стал –
Зачем ему иллюзии надежд?

И суть его не в мельтешенье нас,
А в том, что неизменно с первых дней:
В рассвете тающем, в закате, что угас,
В любви и красоте, в душе твоей.

*   *   *

как трудно мне теперь
рождаться вновь,
когда уже совсем немало лет,
А мудрости, небес достойной, нет
И возмущается, тревожа тело, кровь.

И хочется уйти от мира – вдаль
И слиться с запредельной чистотой,
Но жизнь манит: «Не для тебя – покой,
А в миражах твоих – одна печаль!»

Заводит «майя» пестрою игрой,
Где часто мы – бессмысленные формы,
Где каждый для себя придумал нормы
И спутал бога с пестрой мишурой.

И как туземец обменял алмаз,
Не доверяя сердцу своему,
На броский, ломкий и дешевый страз,
Свободы дар сменив на жизнь в плену,

Так мы, загнав себя в тиски берлог,
Из века в век – рабы своих страстей –
уже не слышим зов иных миров
И с гордостью уродуем детей.

Но я хочу!!! – нагроможденье крыш
Сменить на горизонт своей мечты,
Где хочешь – пой, кричи, а хочешь – ...тишь,
Земля и небо где сливаются в любви.
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*   *   *

Я так люблю безумие огней
Не спящих непокорных ночи улиц,
И блеск в глазах гуляющих людей,
которые со звездами проснулись.

Вкушаю ночь как горький шоколад,
О, черный цвет, о, элегантность стиля,
Сверкающий таинственный наряд,
В котором ночь реальность дня затмила.

Сливаюсь с бесконечностью ночной,
Где я сама – неразрешимость тайны,
Где все случайное, возможно, неслучайно,
Где жизнь иль сон случается со мной?

*   *   *

Моя свободная мятежная душа
Не хочет больше знать земных пределов.
Она мечтает вырваться и смело
Взлететь и превратиться в облака,

И дальше жить легко, самозабвенно,
Не жить – парить, став частью красоты,
И наслаждаться счастьем откровенно,
И слушать музыку космической любви,

И быть причастной ко всему творенью,
блаженствовать и умиротворять,
Всей леностью разлиться во Вселенной,
Знать все и ничего уже не знать!

*   *   *

Мама, мамочка,
Солнце ясное,
Отгони мою
Грусть ненастную.

Доброте на что меня
научила?
Зло чужое всю ее
исходило.

Сердце ноет – ох,
Плачет душенька.
И на что оно –
Всем послушное?

Совесть чистая –
Что за счастие?
Чувства низкие –
Ей ненастия.

Слезы вынули,
Плачем кинули,
В душу гадости
Опрокинули.

быть бы черствой мне,
Сердцу – льдинкою,
Заволочен был
Мир бы дымкою.

как люблю любить
И хочу страдать,
Чтоб любимой быть,
Чтоб смогли понять.

*   *   *

Я для кого-то, может, тайна,
А для других презренья смех.
Здесь веру вдруг в себя теряю,
Там – неожиданный успех.

Люблю того, кто злит порою,
Слезой его благодарю
За то, что рядом он со мною,
За наше нежное «люблю».

И раздраженье полнит сердце,
Морозит уж его ледок,
когда ее встречаю с детства
к ней неприязни холодок.

Всегда любить – любить бесцельно,
Самозабвенно, горячо.
Любить и каждого отдельно,
Любить всех вместе как одно.

*   *   *

Я знаю, амазонкой мне не быть,
И легче воздуха, «дыша духами и туманами»,
Мне в рестораны не вплывать,
Не ворожить над чувствами
И не плясать с цыганами.

Мне предначертано упавшею звездой
Любить тебя, ревнивого, несносного,
И быть твоей единственной женой
С убранными в платок тугими косами.

Мне велено рожать тебе детей
И говорить слова тебе желанные,
Но благодарна я судьбе своей
За сны, где муж сказать умеет главное.
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После полудня, в начале вто-
рого, в двери «Pascucci», что 
на улице Шамсулы Алиева, 
зашел очередной посети-

тель. Медленно окинул взглядом первый 
зал, по обыкновению заполненный в обе-
денное время, в основном, студентами 
мединститута и продавцами небольших 
магазинов, – ища глазами свободный 
столик. Повернувшись к стоящему непо-
далеку менеджеру, кивком головы по-
приветствовал того, одновременно как 
бы интересуясь: «Место»? 

– Да, конечно. Пожалуйста, во второй 
зал, там есть свободный столик, – охотно 
ответила милая дама средних лет, един-
ственная из всего персонала, одетая в 
вольную, не по форме, одежду. – Саида, 
проводи посетителя к столику... 

– ... Причем постоянного посетителя, – 
уточнила Саида, озорно улыбнувшись и 
движением руки приглашая последовать 
за ней.

Посетитель, улыбнувшись в ответ, по-
слушно последовал за ней, поднявшись 
по трем ступенькам, а затем продвинулся 
в левую часть помещения, состоявшего 
из двух частей, разделенных небольши-
ми стеллажами.

– Вам как обычно? – протягивая кра-
сочный буклет, но, получив упреждаю-
щий кивок, забрала меню обратно. – А 
книгу последнюю? Или вы с ней уже разо-
брались? 

– Нет еще, только до середины до-
шел... Но давай-ка я сегодня возьмусь за 
уже прочитанное. Скучная она какая-то. 
боюсь, что так и не дочитаю.

– Да? Ну, вам виднее, – развернувшись, 
стремительно понесла свой повязанный 
на талии красный фартук на кухню.

Тот небольшой, а точнее сказать, скуд-
ный набор книг, скучающе лежавших в 

Айдемир ДАГАНОВ

две бусины ОжерельЯ
нишах двух стеллажей, входил в общий 
ассортимент услуг, предлагаемых заве-
дением своим клиентам. Но, судя по не-
дельной нетленной пыли, оседающей на 
книгах, популярностью они не пользова-
лись. Может, из-за ассортимента, а может, 
и из-за непредрасположенности публики 
здесь к чтению. Все-таки чтение – интим-
ное времяпрепровождение, требующее 
и времени и терпения. А с этим, зачастую, 
напряг.

Взяв с полки «Хороший день для кен-
гуру», уже не раз читанный, открыв книгу 
на сюрреалистичном «Вампир в такси», 
посетитель погрузился в чтение. 

За то время, пока он перебирал спле-
тение букв и словосочетаний японского 
классика, Саида, стараясь не отвлекать, 
принесла заказ, и даже налила в чаш-
ку зеленого чая. И удалилась, поспешив 
к очередному клиенту, мелькая своим 
красным на черном (цвет униформы).

После «Вампира в такси» он немного 
пробежался по «Зеркалу» и «South Bay 
Strut», а после переключился на «О встре-
че со стопроцентной девушкой погожим 
апрельским утром». Интересно, а что если 
и тебе вот так в один какой-нибудь из дней 
в каком-нибудь самом незамысловатом 
месте этого бренного мира повстречается 
такая «стопудовая» девушка, – подумал он, 
– увидев которую, ты бы понял, что это вот 
она, твоя Лаура, Джульетта, твой смысл 
жизни. Решился бы ты подойти и сказать 
ей об этом? Рассказать о себе, расспросить 
о ней, предположить, что ваша встреча – 
это проделки судьбы, двух судеб... Пойти в 
кино, спуститься к морю, утопить лодыжки 
в его водах, подняться на Тарки-Тау и под-
нести к ее ногам этот гребанный город. 
Посидеть в кафешке у моря, потягивая 
коньяк. Пойти к ней или ко мне и вместе 
встретить рассвет поутру…
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В этот момент его прервали. 
– Скажите, это не ваш заказ? – 

Девичий голос словно постучал-
ся в его увлеченное сознание.

Посетитель неспешно ото-
рвал взгляд от книги, перевел 
взгляд сначала на тарелку с ку-
риными наггетсами, затем под-
нял голову, чтобы сказать утвер-
дительное «нет», но увидел 
глаза официантки и понял, куда 
делись две бусины из маминого 
ожерелья. 

– Ахррэээ… – внятное и утвер-
дительное «нет» застряло где-то 
между пятым и седьмым ребром. 
А наружу лезло нечто подобное 
на стон. Сердце учащенно заби-
лось неровными толчками, как 
в юности, в момент знакомства с 
девушкой.

– Не вы заказывали наггетсы? 
– снова спросила девушка с би-
рюзовыми глазами.

Придя в себя после секундного заме-
шательства, он оторвав все-таки глаза от 
ее лица, более-менее внятно ответил:

– Нет, я это не заказывал, – и вернул 
взгляд на прежнее место.

– Да? А кто тогда? – И, развернув-
шись, она пошла искать обладателя этих 
почему-то ставших такими аппетитными 
наггетсов.

Естественно, что чтение и еда уже не 
так его интересовали. Он сидел в центре 
зала, попивая свой зеленый чай и со-
провождая глазами девушку, о которой 
он мог только сказать, что это девушка 
из книги Мураками. Странно, хотя она и 
обладала отменной фигуркой, но взгляд, 
как магнитом, тянуло к ее глазам. 

«А может, она и есть та самая… сто-
процентная? – раздумывал он. – Но сто-
процентных все-таки не бывает. Да это 
как-то и неинтересно все-таки. Должна 
же быть в девушках хоть какая-то, хоть 
самая малая червоточинка. Но тогда она 
какая? Девяностопроцентная? Или вось-
мидесяти? Да и как это можно измерить? 
Нет, за ее глаза можно отдать все девяно-
сто девять. Интересно, а сколько она мне 
даст процентов? будут ли хоть пятьдесят? 

Вряд ли. Начинающие впечатываться в 
кожу морщины, отмелированная седи-
ной шевелюра съедят мои шансы до ни-
чтожного. Но каким бы на вид и суть не 
был смелым мужчина, он всегда боится 
быть отвергнутым. А может, набравшись 
смелости, спросить у нее самой? Так и так, 
вы на сто процентов моя девушка, как бы 
невероятным не казалось…»

Оплачивая свой счет, он как бы нена-
роком поинтересовался у Саиды:

– у вас новая официантка?
– А, Дашка, что ли? Да, сегодня первый 

день. Не привыкла еще, часто ошибается. 
Но как мне кажется, она тут не задержит-
ся...

– Почему? – Стараюсь не показаться 
очень заинтересованным. 

– Мне кажется, не ее это. Да и вообще, 
она здесь только на осень, пока уладит 
все с отъездом.

– Она уезжает?
– Да кто сейчас из Дагестана не уезжа-

ет? Особенно русские... И потом, она уже 
давно в России живет, а сюда из-за мате-
ри приехала.

– Осень, говоришь? кажется, я знаю, 
что буду делать этой осенью...
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Гостиница «Золотой берег» во Влади-
востоке, хотя проживание в ней обхо-
дилось недорого, напоминала феше-
небельный пансионат. Стоило нажать 

кнопку звонка, как появлялся всегда улыбающий-
ся китаец. Вежливый и пунктуальный. Он сразу 
вносил в гостиничный номер какой-то необык-
новенный домашний уют. В руке у него – прейску-
рант. На ломаном русском он спрашивал:

– Почему твоя не хочет ресторан? Там музыка, 
там весело…

Я отвечал, что сейчас мне неохота идти в ре-
сторан. Да и работы много.

китаец простодушно улыбался: 
– утром – работа, а вечером гуляй… 
– Хорошо, – соглашался я. – Завтра начну гу-

лять. А сегодня пока еще поработаю. 
китаец смеялся, обнажая ровный ряд мелких 

белых зубов. 
– Ты и вчера так говорил, а гостиница си-

дишь…
В один из дней, словно под гипнозом китайца, 

я после обеда вышел на Светланку. Это название 
главной улицы города. Дошел до маленького 
сквера, называвшегося Матросским. Солнце пали-
ло нещадно. Запах моря кружил голову. Я прошел 
внутрь сквера и под тенью раскидистого дерева 
выбрал удобную скамеечку. Через несколько ми-
нут возле меня опустился очень пожилой человек 
с большой окладистой бородой, – оказалось, ему 
было 90 лет. 

– Разрешите? – спросил он. 
Я кивнул. С этого все и началось. как обычно, 

разговоры в скверах возникают стихийно. По-
сле нескольких незначительных фраз он спросил 
меня:

– Думали ли вы, молодой человек, как сложна 
наша жизнь?

Я сразу вспомнил одного студента из Ленин-
града, который иногда докучал мне своими фи-
лософскими рассуждениями, которые, как ему 
казалось, должны были непременно отвечать на 
вопросы мироздания. Очевидно, старик это про-
читал на моем лице. Он засмеялся:

– Я неудачник, – сказал он и лицо его освети-
лось доброй улыбкой. – у каждого человека есть 
любимая тема. Я часто думаю о том, что кроме той 
основной жизни, которой мы живем, в нас суще-
ствуют… не скажу миллионы, но, во всяком слу-
чае, тысячи других жизней. Например, я приехал 
во Владивосток двадцать лет назад. До этого жил 
в Москве. когда решил покинуть столицу, у меня 
было два выбора: киев или Ташкент. Двадцать лет 
я живу здесь, так сказать, основной жизнью. Но 
ведь если бы я выбрал киев, то жизнь моя продол-
жалась бы совершенно в иной обстановке. Не так, 
как здесь. Значит, теоретически эта жизнь тоже су-
ществует параллельно моей основной жизни. Ну, 
а если бы поехал в Ташкент? Вот вам и вторая тео-
ретическая жизнь. И это только капля в море по 
сравнению с теми разветвлениями, которые воз-
никли бы как по киевской, так и по ташкентской 
«линии». улавливаете мою основную мысль?

– Извините, не совсем ясно. 
– Что может быть проще! – воскликнул мой со-

беседник. – Все эти воображаемые жизни были бы 
вполне реальными, если бы мы хоть на шаг откло-
нились от нашего основного пути. Вот вам еще один 
пример. Мы едем по незнакомой местности на ав-
томобиле. Дорог много: и ровные и неровные. Есть 
даже целина, по которой можно проехать. Дорога, 
выбранная нами, будет нашей основной. Но ведь 
из этого не следует, что другие дороги не существу-
ют. Они так же реальны, как и выбранная нами. И 
каждая из этих дорог была бы нашей основной до-
рогой, если бы мы поехали по ней. 

Я вспомнил китайца, благодаря которому, по-
лучается, слышу эти рассуждения. Но молодость, 
как правило, не имеет такого запаса знаний, как 
старость. у нее свои реальные дороги, ей, ко-
нечно, меньше всего интересны воображаемые. 
Поэтому я грешным делом подумал: зачем я по-
слушался этого китайца? Если бы не он, то  не вы-
нужден был бы слушать эти нелепые предполо-
жения, которые не могу прервать, боясь обидеть 
почтенного человека.

Он, видимо, снова прочел мои мысли и сказал, 
улыбаясь:

Джабраил АЛИЕВ
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– Я сам был молод и поэтому понимаю, что вам, 
наверное, скучно слушать мои бредни, вы, долж-
но быть, так окрестили мои теории «боковых до-
рог»… 

Я ответил, что он ошибается. Он, в свою оче-
редь, сделал вид, что поверил мне, и продолжал:

– Если вы доживете до моих лет, то убедитесь, 
что самые сложные вопросы кажутся нам слож-
ными до тех пор, пока мы их не решим. Тогда они 
сразу становятся простыми. Но для этого перво-
открывателю нужна трибуна, а у меня ее нет. каж-
дый день я могу умереть, и, чтобы не унести свою 
тайну в гроб, хочу открыть ее вам, ведь вы моложе 
меня, по крайней мере, больше 
чем на полвека. Мое открытие 
может доставить некоторое удо-
вольствие пытливым умам. Фило-
соф Шамфор меня осмеял бы пер-
вым, если бы не скончался двести 
лет назад. Он говорил, что нельзя 
быть сторонним свидетелем сво-
ей жизни. А я как раз таковым и 
являюсь. И хотя Шамфор говорил, 
что жизнь созерцательных людей 
бывает часто печальной, я этого 
не нахожу. 

Он замолчал. 
Если бы я был мальчишкой лет 

семнадцати, то, наверное, вос-
пользовался бы наступившими 
сумерками и ушел от моего слу-
чайного собеседника. Но он, кажется, опять про-
чел мои мысли и воскликнул:

– Молодой человек! клянусь, мое открытие 
– не философский трактат. Это всего несколько 
слов, после которых вы сможете пойти на танцы 
в «Золотой берег» или куда вам угодно. 

Я покорился своей участи. Сумерки спасли 
меня от труда натянуто улыбнуться. 

– Что вам даст моя «теория», если так ее мож-
но назвать? Сейчас ничего. Но в будущем… при 
условии, что вы наделены пытливым умом, – ра-
дость жизни. Вы меня спросите, в чем она состо-
ит? Во-первых, в сознании того, что ваша жизнь 
могла сложиться совершенно по-другому…

– Разве в этом заключается радость?
– Вы меня не поняли. будете ли вы счастливы 

или нет – не имеет значения. Радость заключает-
ся в том, что вы будете чувствовать, что в вашей 
походной сумке лежат огромные, еще не израс-
ходованные, запасы вариантов вашей жизни. 

– Но я с ними не могу ничего поделать. Не 

смогу испробовать, чтобы позабавиться, или в 
противовес нынешней ситуации наугад выбрать 
какой-то один из них, – сказал я. 

– у молодости только одно на уме, – рассер-
дился вдруг старик. Но тут же смягчился и произ-
нес: – Я вас не осуждаю. Такова жизнь. Самое глав-
ное я высказал. Теперь все будет зависеть от вас. 
Я поделился с вами своей сокровенной мыслью, 
а ваша задача правильно этой мыслью восполь-
зоваться. 

Старик некоторое время еще сидел молча, по-
том поднялся, сказал «до свидания» и удивитель-
но быстрыми для его возраста шагами удалился. 

Я тоже вернулся в гостиницу. 
утром мне очень не хотелось спу-
скаться в ресторан, и я заказал 
завтрак по телефону. к моему 
удивлению, китаец пришел с опо-
зданием. Он был очень взволно-
ван и стал мне объяснять:

– Моя не виновата. Человек 
умер около гостиница. Очень ста-
рый человек. Пришел ресторан 
покушать и умер…

– какой из себя? С бородой? – 
спросил я взволнованно. 

китаец закивал головой:
– Да, есть борода. упал и умер. 
Я мигом выскочил на улицу и 

увидел небольшую толпу наро-
да. Это действительно был мой 

вчерашний собеседник. Его тело уже укладывали 
на носилки. Рядом стояла карета скорой помощи. 
Мне стало очень грустно. На глаза вдруг наверну-
лись слезы. Мы были знакомы всего около двух 
часов, а впечатление у меня было такое, будто я 
знал его несколько лет. 

утром я неожиданно получил телеграмму, от 
друга. Эта телеграмма круто меняла мой даль-
нейший маршрут. Теперь я собирался ехать не в 
Москву, а в Южно-Сахалинск. В этом городе жил 
мой товарищ, с которым когда-то вместе служил 
в армии. 

уже на пароходе я снова вспомнил моего со-
беседника. удивительное дело. Моя основная 
дорога в Москву оказалась боковой. То есть не-
реальной. А путь на Южно-Сахалинск стал реаль-
ным. Или, как еще называл его мой собеседник, 
основным. Оказывается, прав был старик. быва-
ют в жизни разветвления. И до конца своих дней 
не можешь знать, которая из твоих дорог основ-
ная, а какая – боковая… 
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